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Золотой час 
спасения
Несколько лет назад Павлодарская область 
первой в стране исполнила поручение 
Министерства здравоохранения, и на всех 
ее шести международных автомагистралях 
стали появляться трассовые пункты 
скорой помощи.

Анна ЭЛАС, фото из архива Ольги СИЗОВОЙ 

В русле всеобщей цифровизации 
жизни в стране расширяется ис-

пользование гаджетов для поддержания 
здорового образа жизни, увеличивается 
число онлайн-приложений и сервисов, 
развитие систем искусственного ин-
теллекта. Все это оказывает огромное 
влияние на процессы трансформации 
казахстанской медицины. Как следствие 
– более качественное обслуживание 

пациентов и, конечно же, управление 
самой системой в целом.

Глава государства Касым-Жомарт Тока-
ев подчеркивает важность цифровизации 
системы здравоохранения, что вклю-
чает интеграцию баз данных, создание 
системы мониторинга за пациентами, 
проходящими лечение на дому, и другое. 
Госпрограмма развития здравоохранения 
«Денсаулык» обеспечила внедрение во 
всех государственных медорганизациях 
информационных систем.

ДИАГНОЗ СТАВИТ ИИ
С учетом этого, что отменена обяза-

тельность ведения на бумажном но-
сителе отдельных форм медицинской 
документации, гражданами республи-
ки активно используются мобильные 
приложения, позволяющие записаться 
на прием, вызвать врача на дом, полу-
чить доступ к результатам анализов и 
другой медицинской информации. Так, 
пациентам не нужно повторно прихо-
дить в медицинскую организацию для 
получения результатов лабораторных 
исследований, так как они становятся 
доступны в смартфоне. Это не просто 
экономия времени пациента, но и со-
кращение очередей и занятости меди-
цинского персонала.

Цифровизация – это процесс активного внедрения и применения IT-технологий и других цифровых 
сервисов в различных отраслях экономики. В том числе в медицине. Сегодня цифровизация активно 
внедряется в системе здравоохранения Казахстана на всех уровнях – от управления самой системой 
до практической деятельности врачей в регионах.

От видеожетона 
до приема онлайн

Контроль из космоса 
и на Земле
Благодаря мониторингу из космоса 
«Казахстан Гарыш Сапары» в прошлом 
году в Павлодарской области обнаружено 
205 несанкционированных свалок.

Серик КОРЖУМБАЕВ, главный 
редактор газеты «Деловой Казахстан», 
фото China Daily

Казахстанская делегация приня-
ла активное участие в диалоге, 

обозначив собственные приори-
теты в рамках инициативы «Один 
пояс, один путь» и межмуници-
пального сотрудничества.

КАЗАХСТАН В ШОС: 
ОТ СТОЛИЦЫ К РЕГИОНАМ

Города сегодня – это не только 
экономические узлы, но и ди-
пломатические центры. Именно 
такая мысль стала красной нитью 
диалога в Тяньцзине. Своим мне-
нием в рамках форума поделился 
и главный редактор республикан-
ской газеты «Деловой Казахстан» 
Серик Коржумбаев: «Участие в 
диалоге городов ШОС показало: 
для устойчивого развития стран 
региона важнейшим становится 
уважение к культурному разноо-
бразию, диалог на уровне людей 
и реальное сотрудничество на 
уровне городов. 

Казахстан, как мост между Вос-
током и Западом, между Китаем и 
Центральной Азией, играет в этом 
процессе ключевую роль. Сегодня 
мы видим, как в рамках ШОС гу-

манитарное измерение выходит на 
передний план. Особенно важно, 
чтобы молодое поколение стран 
– участниц ШОС получало возмож-
ность обмениваться опытом, учить-
ся друг у друга, понимать ценности 
партнеров. Это – фундамент для 
долгосрочного мира и устойчивого 
развития».

Он также подчеркнул, что города, 
подобные Тяньцзиню, становятся 
образцом модернизации с чело-
веческим лицом, где технологии 
служат не только эффективности, 
но и комфорту жизни, экологии и 
безопасности.

УМНЫЕ ГОРОДА И ЭКОЛОГИЯ: 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ С МЕСТА

Наибольшее внимание делега-
тов привлекла экосистема умного 
города Тяньцзиня. В китайско-
сингапурском эко-городе, совмест-
ном проекте Китая и Сингапура, 
продемонстрированы решения в 
области цифрового управления, 
экологически чистого транспор-
та, «умной» сортировки мусора и 
энергоэффективного освещения. 
Система City Brain позволяет в ре-
альном времени отслеживать тра-
фик, наполняемость контейнеров, 
местоположение автобусов и даже 
свободные парковочные места.

По словам Азиза Канатбека, ди-
ректора Института геополитики и 
стратегии (Кыргызстан), именно та-
кие технологии могут лечь в основу 
нового подхода к городскому пла-
нированию в Центральной Азии. 
В частности, он выразил надежду 
на более глубокое сотрудничество 
с Китаем в создании умных и эко-
логичных городов, подобных буду-
щему городу Асман в Кыргызстане.

ПОРТ ТЯНЬЦЗИНЯ: ЗЕЛЕНАЯ 
ЛОГИСТИКА И ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Особое место в повестке заняло 
посещение второго терминала 
порта Тяньцзиня – первого в мире 
полностью автоматизированного и 
углеродно-нейтрального морского 
терминала. Он работает исключи-
тельно на энергии солнца и ветра, а 
контейнерные краны управляются 
в режиме реального времени по 
сети 5G с использованием спутни-
ковой навигации Beidou.

«Этот порт – не только логистиче-
ский центр, но и символ будущего 
торговли: цифрового, экологичного 
и связанного по суше и морю со 
всем Евразийским пространством», 
– отметил Шерзод Файзиев, заме-
ститель директора Международ-
ного института Центральной Азии 
(Узбекистан).

Города, где формируются 
связи и доверие

Нет полиса – 
не будет бизнеса
На днях президент Казахстана 
подписал Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам гражданской 
защиты, электроэнергетики и управления 
государственным имуществом». Одним 
из ключевых новшеств документа стало 
введение обязательного страхования 
гражданско-правовой ответственности 
владельцев объектов с массовым 
пребыванием людей в случае пожара.

На побережье Желтого моря, в промышленно-логистическом сердце Северного Китая 
– Тяньцзине – прошел масштабный международный форум Global Mayors Dialogue · 
SCO Summit Cities, организованный редакцией ведущей китайской газеты China Daily 
при поддержке Народного правительства города Тяньцзинь и Комитета Компартии 
Китая города Тяньцзинь, а также при активном участии Секретариата ШОС и Комиссии 
по добрососедству, дружбе и сотрудничеству ШОС.
На форуме собрались мэры, эксперты, представители СМИ и аналитических центров 
из государств – членов Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), чтобы обсудить 
роль городов в формировании будущего региона, развитие «умных» технологий, 
устойчивую урбанистику и углубление гуманитарных связей.

МАСТЕРСКИЕ ЛУ БАНЯ: ВКЛАД 
В ПОДГОТОВКУ КАДРОВ

Важную роль в обсуждениях 
сыграла и презентация проекта 
«Мастерские Лу Баня», иницииро-
ванного Тяньцзинем. Это междуна-
родная система профессионального 
образования, действующая в более 
чем 30 странах, включая нашу 
стану и государства Центральной 
Азии. Она позволяет передавать 
опыт, обучать новым технологиям 
и формировать совместные обра-
зовательные стандарты.

По мнению Эдуарда Полетаева, 
президента Фонда «Мир Евразии», 
подобные проекты создают проч-
ную базу для интеграции и подго-
товки кадров, способных работать 
в международной среде.

МНЕНИЕ АНАЛИТИКОВ: 
ШОС КАК ПЛАТФОРМА 

ДЛЯ СИНЕРГИИ
Эксперты форума отметили, что 

роль городов в ШОС становится 
все более значимой. Сун Чжуанчжи 
из Академии общественных наук 
Китая обратил внимание на то, что 
расширение организации требует 
большей скоординированности и 
совместных усилий для того, чтобы 
ШОС приносила ощутимые эконо-
мические и социальные результаты 
для стран-участниц.

Аналитики из России, включая 
Игоря Ходачека и Никиту Ломина, 
подчеркнули важность цифровиза-
ции как инструмента оптимизации 
управления и устойчивого развития. 
По их мнению, сотрудничество в об-
ласти умных технологий, цифровых 
платформ, экологических стандар-
тов и обмена знаниями – ключ к 
устойчивому будущему региона.

От моря – до крана
В Мангистауской области реализован 
очередной питьевой проект 
по опреснению морской воды. 
В местности Токымак, недалеко от зоны 
отдыха Кендирли, начался процесс 
опреснения морской воды.

К цели, используя 
потенциал роста
Правительством обозначен ряд 
направлений по стимулированию роста 
экономики. Это нефтепереработка, 
модернизация металлургии, обновление 
инфраструктуры ЖКХ, электроэнергетика, 
сельское хозяйство и наращивание 
минерально-сырьевой базы, в том числе 
редкоземельных металлов.
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КОРОЛЕВСТВО САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
В городе Джидда состоялась двусторонняя встреча пред-

ставителя правительства – советника Премьер-министра 
РК Нурлана Байбазарова с президентом Исламского банка 
развития (ИБР) Мухаммадом Сулейманом Аль-Джассером.

Обсуждены возможности углубления сотрудничества в 
сфере финансирования приоритетных инфраструктурных 
проектов в Казахстане. Особое внимание было уделено 
развитию инженерной и транспортной инфраструктуры в 
специальных экономических и индустриальных зонах (СЭЗ 
и ИЗ). Ключевым итогом встречи стала договоренность о 
привлечении финансирования от Исламского банка раз-
вития на сумму до $1,1 млрд для реализации этих целей.

В дополнение к достигнутым договоренностям состоялось 
подписание Протокола о намерениях между Правитель-
ством РК и ИБР. Ожидается, что реализация данного со-
трудничества придаст мощный импульс инфраструктурному 
развитию страны, обеспечит приток свыше 1,6 трлн тенге 
инвестиций и создание более 16 тыс. рабочих мест, что в 
свою очередь будет способствовать ускоренной индустри-
ализации и экономической диверсификации Казахстана.

Стороны подтвердили намерение реализовать инвести-
ционные проекты на общую сумму свыше $8 млрд. Первым 
этапом реализации стал проект развития климатически 
устойчивых водных ресурсов, для которого ИБР предоставил 
кредит на сумму $1,15 млрд – крупнейший займ в истории 
банка. Средства направлены на строительство и реконструк-
цию 8 водохранилищ и модернизацию 115 ирригационных 
каналов общей протяженностью более 3,6 тыс. километров.  

ПАКИСТАН
Посол Ержан Кистафин принял участие в конференции 

«Global Pakistan Summit 2025», посвященной вопросам 
развития электронной торговли. 

Посол рассказал о динамично развивающемся секторе 
электронной коммерции в Казахстане, объем которого 
достиг порядка 6 млрд долл. США по итогам 2024 года. 

ИТАЛИЯ
Состоялась встреча посла Ерболата Сембаева с мини-

стром культуры Италии Алессандро Джули, в ходе которой 
были обсуждены вопросы казахстанско-итальянского 
сотрудничества в сфере культуры. 

Были затронуты вопросы организации совместных куль-
турных проектов, а также дальнейшее расширение взаи-
модействия в области кинематографии. Дипломат отметил, 
что посольством в этом году планируется открытие бюста 
великого казахского поэта и мыслителя Абая Кунанбайулы 
в Риме, а также проведение совместно с АО «Казахфильм» 
Дней казахстанского кино в Италии.  

АЗЕРБАЙДЖАН
Посол Алим Байель встретился с председателем Аудио-

визуального совета Азербайджанской Республики Исметом 
Саттаровым.

Аудиовизуальный совет обеспечивает реализацию го-
сударственной политики в области телерадиовещания и 
регулирование этой деятельности в Азербайджане. 

Дипломат проинформировал о заинтересованности та-
ких казахстанских телеканалов, как «24KZ» и «Qazaqstan 
International», в ретрансляции их сигналов на территории 
Азербайджана, а также выразил готовность к содействию 
организации вещания азербайджанского телеканала «CBC 
TV» в Казахстане.

И. Саттаров сообщил, что «Jibek Joly» является един-
ственным телеканалом Центральной Азии, который ши-
роко вещается в Азербайджане. Он предложил оказать 
содействие в подключении казахстанских телеканалов к 
спутнику Azerspace.

ГРЕЦИЯ
Посол Тимур Султангожин провел переговоры с осно-

вателем и президентом греческой компании «Polyeco» 
Иоаннисом Полихронопулосом. 

Обсудили потенциал двустороннего сотрудничества в 
области управления отходами и восстановления загряз-
ненных территорий в Казахстане.  

Дипломат посетил бывший завод по производству бо-
еприпасов в окрестностях Афин, где компания «Polyeco» 
наглядно продемонстрировала технологии обезврежива-
ния взрывоопасных остатков и успешную рекультивацию 
территории для гражданского использования. По итогам 
встречи достигнута договоренность по совместной про-
работке перспектив сотрудничества и налаживанию вза-
имодействия с государственными и частными структурами 
Казахстана.

ПОЛЬША
Посол Нурлан Жалгасбаев встретился с вице-спикером 

Сейма РП Доротой Неджеля.
Дипломат проинформировал представителя Сейма о 

состоянии и перспективах двустороннего сотрудничества. 
Подчеркнута значимость укрепления политических связей 
посредством активизации межпарламентского диалога. 
Отмечено активное участие крупного польского бизнеса 
в экономике Казахстана и наличие значительного по-
тенциала для дальнейшего наращивания двустороннего 
экономического сотрудничества, а также значимая роль 
польской диаспоры, проживающей в Казахстане.

ЛИХТЕНШТЕЙН 
Посол Кайрат Саржанов провел встречи с руководством 

ряда государственных органов Княжества. 
В ходе беседы с Председателем Ландтага (парламента) 

Лихтенштейна Манфредом Кауфманом стороны обсудили 
перспективы укрепления взаимодействия между законо-
дательными органами двух стран. Казахстанский дипломат 
провел переговоры с директором Бюро иностранных дел 
МИД Лихтенштейна, послом Мартином Фриком.  

ТУРЦИЯ
Постоянный представитель Республики Казахстан при 

Организации тюркских государств Еркебулан Сапиев вру-
чил свои верительные грамоты Генеральному секретарю 
ОТГ Кубанычбеку Омуралиеву.

Генеральный секретарь ОТГ К. Омуралиев поблагодарил 
казахстанскую сторону за назначение Постоянного пред-
ставителя, выразив уверенность, что присутствие Постоян-
ных представителей придаст импульс институциональному 
развитию организации.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Анна ЧЕРНЕНКО

И Forte, и Kaspi, позиционирую-
щий себя финтех-компанией 

с банком внутри, относятся к 
наиболее крупным банкам. Kaspi 
занимает второе место по активам 
после Halyk банка, а Forte – пятое, 
сразу же после государственного 
сберегательного Отбасы банка, 
который ввиду своей модели не 
является классическим коммер-
ческим банком. Jusan (теперь уже 
Alatau City Bank) и Home Credit на-
ходились на 6-м и 12-м местах по 
активам соответственно. 

Что же получат приобретатели оз-
вученных банков? Владелец Alatau 
City Bank еще не озвучил публичную 
позицию о его будущей стратегии. 
На сайте банка предложены те же 
продукты, как и до его продажи.  Судя 
по всему, резкого переформатиро-
вания стратегии банка ожидать не 
стоит. У банка хорошие позиции в 
розничном сегменте и по МСБ, кото-
рые вполне по силам приумножить.

Гораздо понятней перспектива 
тандема Forte и Home Credit. Менед-
жмент Forte Bank прокомментиро-
вал, что на первых порах Home Credit 
будет оставаться самостоятельным 
дочерним банком, а его филиальная 
сеть, возможно, будет параллель-
но работать с филиальной сетью 
Forte. Банкиры прекрасно помнят, 
насколько сложно проходило при-
соединение БТА Банка к Казкому, а 
после объединенного «монстра» к 
Halyk банку. Как и у этих трех бан-
ков, у Forte и у Home Credit разные 
бизнес-модели и стратегии разви-
тия. Forte больше ориентирован на 
крупный корпоративный бизнес, 
активно развивает премиальный 
banking, тогда как Home изначально 
развивался как семейный рознич-
ный банк, а затем за короткое время 
освоил нишу МСБ. 

Forte Bank обратил пристальное 
внимание на МСБ не так давно. 
Стал участвовать в программе 
льготного государственного авто-
кредитования и программах фонда 

«Даму». Между тем быстро перейти 
к лидирующим позициям по МСБ 
получается не у каждого банка. В 
секторе слишком высока конкурен-
ция и доминирование лидирующих 
крупных банков. Покупка Home 
Credit решит проблему расширен-
ного доступа к МСБ.

Forte больше делал ставку на МСБ 
через участие в льготных програм-
мах, тогда как Home Credit покорял 
МСБ рыночным путем. Банк не-
сколько лет назад ушел от акцента 
на семейных и частных клиентов 
в пользу МСБ. Для продвижения в 
сегменте потратился на привлече-
ние опытного менеджмента, штата 
айтишников, разработку банков-
ского приложения и финтех-про-
дуктов. Сейчас всеми наработками 
воспользуется Forte. Это позволит 
ему, как в свое время – в 2022-м 
году – БЦК и Halyk банкам, купить 
клиентские портфели ушедших 
с Казахстана российских банков. 
Наработки и клиенты Home Credit 
дадут Forte Bank дополнительную 
скорость на рынке Алматы в общем 
и в секторе МСБ в частности. После 
чего, с большой долей вероятности, 
купленный банк тихо вольют в со-
став Forte.

С каждым годом сектор МСБ 
становится все важнее для банков 
в частности и для страны в целом. 
Он дает порядка 40% ВВП, в нем 
занято свыше 4 млн человек из чуть 
больше 9 млн работающих граждан 
страны. Задача МСБ занять свыше 
50% в ВВП, а роль государственной 
помощи делает этот сегмент вы-
дающимся среди других клиентов 
банков. Тем более, финансовый 
регулятор, вслух говоря о привле-
чении новых иностранных игроков 
в банковский сектор, усиливает ре-
гуляторное давление над банками, 
ограничивая их в потребительском 
кредитовании.

Но для МСБ правительство от-
крыло множество возможностей в 
виде льготных кредитных государ-
ственных программ. Значительная 
доля МСБ сфокусирована в Алматы 

и области. Доля МСБ в региональном 
валовом продукте Алматы превы-
шает 60%.

Forte Bank – единственный част-
ный банк, переехавший штаб-
квартирой в столицу. Но, приняв 
лоск столичного банка, Forte серьез-
но сдул позиции на алматинском 
рынке. Здесь правят бал Halyk и 
Kaspi. У Home Credit в Алматы также 
твердые позиции благодаря фили-
альной сети, ярким маркетинговым 
кампаниям, оперативным конку-
рентным продуктам и открытому 
руководству банка. Покупка Home 
Credit, бесспорно, усилит позиции 
Forte в банковском секторе. Более 
низкая стоимость заимствования 
для Forte сделает продукты куплен-
ного банка более конкурентными.

Что касается розничных клиентов, 
то таковых, ввиду размера банка, 
больше у Forte. На начало июня 
банк держал депозиты физических 
лиц на сумму свыше 1 трлн тенге. 
Депозиты юридических лиц в два 
раза превышают розничные вкла-
ды. Home Credit обладает меньшей 
депозитной базой, зато отличается 
ее качеством. 89% депозитов, или 
507 млрд тенге, – деньги физических 
лиц. Объединенные в группу, Home 
и Forte совокупно займут четвертое 
место после БЦК по активам, дотя-
нутся до Отбасы банка по ссудному 
портфелю и опередят его по депо-
зитам. Тандем вплотную дотянется 
до БЦК, который уже «переварил» 
поглощение портфеля Альфа банка. 
Борьба в верхних строчках банков-
ской таблицы еще больше усилится. 

Что ждать клиентам? Большего 
усиления влияния крупных банков, 
потерю шарма, обаяния, маркетин-
говой оперативности и креатив-
ности средних банков, которых 
становится все меньше. Оставшиеся 
игроки будут сокращать затраты 
на привлечение клиентов, сделают 
запуск новых продуктов и сервисов 
более точечным, будут зарабатывать 
на масштабировании бизнеса. Вре-
мя уютных средних банков подходит 
к концу.

АКТУАЛЬНО
ОФИЦИАЛЬНО

БАНКОВСКАЯ КАРТА КАЗАХСТАНА: 
СЛИЯНИЯ, ПОГЛОЩЕНИЯ  ЧТО СУЛИТ 

КЛИЕНТАМ 
БОРЬБА 

В ВЕРХНИХ 
СТРОЧКАХ 

БАНКОВСКОЙ 
ТАБЛИЦЫ

Весна и лето стали жаркими для казахстанского банковского 
сектора. Едва успел финансовый регулятор выдать 
разрешение на покупку Jusan Bank банковской группе 
Kaspi, как другой банк – Forte Bank объявил о покупке им 
Home Credit Bank. 

FITCH: РЕЙТИНГ 
СТРАНЫ 
ПОДТВЕРЖДЕН
Международное 
рейтинговое агентство 
Fitch Ratings подтвердило 
суверенный рейтинг 
Казахстана на уровне 
«BBB» с прогнозом 
«стабильный». 

Среди ключевых факторов, 
поддерживающих рейтинг, 

агентство отмечает сохранение 
значительных объемов внешних 
резервов и фискальную стабиль-
ность. При этом Fitch Ratings обра-
щает внимание на необходимость 
дальнейшего снижения зависи-
мости экономики от сырьевого 
сектора и повышения устойчивости 
государственных финансов.

По оценке агентства, на конец 
2025 года ожидается сохранение 
чистых иностранных активов 
государства, что существенно пре-
вышает средний показатель стран 
с аналогичным рейтингом. Данный 
объем активов в основном отражает 
прогнозируемые объемы валютных 
активов Национального фонда (60 
млрд долларов США) и междуна-
родных резервов Национального 
банка (54 млрд долларов США).

Согласно прогнозу Fitch Ratings, 
в 2025 году ожидается рост ВВП 
Казахстана до 5,6% за счет уве-
личения объемов добычи нефти, а 
также продолжающейся фискаль-
ной и квазифискальной поддержки 
государства.

По мнению Fitch Ratings, средне-
годовая инфляция в текущем году 
составит 12% на фоне ускоренного 
роста кредитования, повышения 
коммунальных тарифов и осла-
бления курса тенге во втором 
полугодии 2024 года. Fitch Ratings 
ожидает, что последующее по-
вышение тарифов и налоговая 
реформа будут способствовать по-
степенному снижению инфляции 
до 8% к 2027 году.

Агентство отмечает, что в случае 
успешной реализации структурных 
реформ, укрепления макроэко-
номической стабильности и про-
должения устойчивой фискальной 
политики рейтинг Казахстана 
может быть пересмотрен в сторону 
повышения.

nationalbank.kz
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Также большой потенциал имеется 
в развитии новых отраслей, среди 

которых нефтегазохимия, автомоби-
лестроение, железнодорожное маши-
ностроение, производство удобрений. 
Ежегодно вводятся новые проекты в 
обрабатывающей промышленности 
и АПК. 

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев принял за-

местителя премьер-министра Каната 
Бозумбаева. 

Во исполнение поручений главы 
государства создан Проектный офис 
по региональной политике. Внедряет-
ся Система региональных стандартов, 
реализуется Национальный проект 
по модернизации энергетического 
и коммунального секторов, в рамках 
которого предусмотрено строитель-
ство и модернизация 86 тыс. км 
коммунальных сетей, а также ввод до-

полнительных источников генерации 
общей мощностью 7,3 ГВт.  

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял пред-

седателя правления НК «QazaqGaz» 
Санжара Жаркешова. 

Уровень газификации по стране 
достиг 62,4%. За последние три года 
доступ к газу получили более 1,7 млн 
человек. 

* * *
Президент принял специального 

представителя по Афганистану Еркина 
Тукумова. 

Глава государства подчеркнул 
важность активного использования 
возможностей Регионального центра 
ООН по Целям устойчивого развития 
для Центральной Азии и Афганистана 
в Алматы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
В прошлом году объем ВВП соста-

вил $286 млрд. В этом году с учетом 
показателей роста экономики респу-

блика рассчитывает перейти отметку 
в $300 млрд. 

Такие данные привел на брифинге 
премьер-министр Олжас Бектенов. 
При условии обеспечения динамич-
ного экономического роста в последу-
ющие годы вполне по силам достичь 
$450 млрд, заявил глава кабмина.  

* * *
Премьер-министр провел совеща-

ние по вопросам прохождения веге-
тационного периода и обеспечения 
южных регионов страны поливной 
водой. 

По данным Министерства водных 
ресурсов и ирригации, в настоящее 
время объем воды в водохранилищах 
составляет 19,2 млрд м³. Отмечено, 
что 98% объема поливной воды ис-
пользуется в пяти южных областях, 
где осуществляется орошение 1,2 
млн га угодий.

* * *
В целях газификации Акмолинской 

и Северо-Казахстанской областей 

планируется продолжение строитель-
ства второго, третьего и четвертого 
этапов магистрального газопровода 
«Сарыарка».  

* * *
Правительство усиливает контроль 

за целевым расходованием бюджет-
ных средств. 

На сегодня в оборот выпущено 257,5 
млрд цифровых тенге. В ближайшее 
время планируется определить не 
менее 100 крупных проектов 

* * *
В настоящее время цифровой тенге 

уже применяется по нескольким на-
правлениям. 

В частности, цифровой НДС позво-
лил сократить срок возврата налога с 
75 до 5 рабочих дней.  

* * *
Более 50% республиканского 

бюджета ежегодно направляется на 
финансирование социальной сферы. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото Валерия БУГАЕВА 

К ЦЕЛИ, ИСПОЛЬЗУЯ 
ПОТЕНЦИАЛ РОСТА
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БРАТСКИЕ СВЯЗИ 
И ГОРИЗОНТАЛЬНАЯ 

ИНТЕГРАЦИЯ
Тяньцзинь продемонстрировал важ-

ность горизонтальной кооперации – не 
только между странами, но и между 
городами. Уже сегодня город связан о 
103 зарубежными муниципалитетами, 
в том числе с 20 городами из стран 
ШОС. Сотрудничество с Бишкеком, 
Ташкентом и другими мегаполисами 
Центральной Азии выходит на новый 
уровень – от логистики и торговли до 
туризма и обмена кадрами.

Шерадил Бактыгулов, директор 
Института изучения мировой политики 
(Кыргызстан), призвал к созданию об-
щих стандартов и обмену технология-
ми на уровне муниципалитетов, что, по 

его мнению, может ускорить процессы 
интеграции и повысить устойчивость.

ВМЕСТО ВЫВОДА: 
ГОРОДА КАК ЛАБОРАТОРИИ 

МИРА
Тяньцзиньская встреча в рамках 

подготовки к саммиту ШОС этой 
осенью стала убедительным под-
тверждением того, что именно го-
рода становятся «лабораториями» 
нового формата международного 
сотрудничества – более человечного, 
технологичного, экологичного. В этих 
городах формируются связи, доверие 
и образы будущего, которые будут 
определять курс развития всего Ев-
разийского пространства.

***
Главный редактор газеты «Деловой 

Казахстан» также сейчас принимает 

участие в Медиа-саммите БРИКС в 
Рио-де-Жанейро, который открылся 
16 июля 2025 года

Масштабный Медиафорум и Форум 
аналитических центров стран БРИКС 
проходит под лозунгом «Объединен-
ные БРИКС: новая глава для Глобаль-
ного Юга». Место проведения – отель 
Grand Hyatt Rio de Janeiro, где собрались 
ведущие представители медиасферы, 
исследовательских институтов и госу-
дарственных структур из стран БРИКС 
и других государств Глобального Юга.

Главный редактор газеты «Дело-
вой Казахстан» Серик Коржумбаев 

представил позицию казахстанской 
журналистики и поделился видением 
роли средств массовой информации 
в укреплении международного диа-
лога.

Программа форума включает 
пленарную сессию, четыре содер-
жательных тематических панельных 
дискуссии и семинар, посвященный 
роли искусственного интеллекта в 
медиапространстве. Среди ключевых 
тем – «Голос БРИКС», «Цифровое 
будущее», «Глобальное управление» 
и усиление роли Глобального Юга в 
международной повестке.

ГОРОДА, ГДЕ ФОРМИРУЮТСЯ СВЯЗИ И ДОВЕРИЕ

Скоро на сайте газеты «Деловой Казахстан» выйдет специальный ре-
портаж с места событий, подготовленный нашим главным редактором. 
Материал из Бразилии также будет опубликован в следующем номере 
газеты. Следите за обновлениями!
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До принятия закона гарантии ФГСВ 
распространялись практически на 

все виды обязательного страхования 
(кроме вмененного). Например, догово-
ры страхования в рамках Государствен-
ной образовательной накопительной си-
стемы (ГОНС), пенсионные аннуитетные 
договоры (регулярные пожизненные 
выплаты из накопленных пенсионных 
средств).

Так, по данным Национального банка 
РК, по состоянию на первое июня 2025 
года общий объем премий по програм-
мам накопительного страхования жизни 
в рамках ГОНС составил 527,7 млн тенге, 
что больше на 235%, чем за аналогичный 
период 2024 года.

БАРЬЕРЫ СНЯТЫ
Если говорить про пенсионные ан-

нуитеты, то с 2021 после внедрения 
государством отложенного пенсионного 
аннуитета продолжается тенденция ро-
ста спроса на данный продукт КСЖ. По 
данным НБ РК, по состоянию на первое 
июня 2025 года, общий объем премий 
по программе пенсионного аннуитета 
составил 154,7 млрд тенге, что больше 
на 39,3%, чем за аналогичный период 
2024 года. НСЖ в эту защитную сеть не 
попадали. 

«Этот закон снимает главный барьер: 
страх потерять накопленные деньги. 
Теперь государство гарантирует вы-
платы по всем накопительным полисам 
– как по банковским депозитам. Это 
повышает уровень доверия к продукту 
и делает накопительное страхование 
жизни полноценной частью финансовой 
системы», – уточнили в КСЖ Nomad Life.

НСЖ – это финансовый инструмент, 
объединяющий два важных элемента: 
защиту здоровья и накопление капи-
тала. Это позволяет человеку одновре-
менно получать страховую защиту на 
случай непредвиденных обстоятельств 
(например, смерти или инвалидности), 
а также накапливать средства на долго-

срочные цели, такие как образование 
детей, покупка недвижимости или обе-
спечение достойной пенсии.

«В связи с расширением гарантий 
мы сосредоточим усилия на инфор-
мационной поддержке и продвиже-
нии этих продуктов, чтобы большее 
число граждан могли воспользоваться 
преимуществами накопительного 
страхования, теперь дополнительно 
подкрепленного системой гарантиро-
вания. Дополнительных изменений в 
продуктовой линейке не планируется 
– действующие решения уже отвечают 
потребностям рынка и требованиям 
законодательства», – уточняет пред-
седатель правления КСЖ Freedom Life 
Азамат Ердесов.

Важно учитывать, что доходность 
вложений не гарантирована и зависит от 
экономической ситуации и эффективно-
сти управления капиталом страховщика. 
Поэтому НСЖ лучше рассматривать как 
долгосрочную стратегию накопления и 
защиты, а не способ быстрого заработка. 

СОПОСТАВИМЫ С БАНКОВСКИМИ 
ДЕПОЗИТАМИ  

«Принятие закона о расширении 
гарантий Фонда гарантирования стра-
ховых выплат (ФГСВ) на все виды на-
копительного страхования жизни – это 
значимый шаг в развитии страхового 
рынка Казахстана. Данная мера уси-
лит доверие граждан к долгосрочным 
страховым продуктам, что особенно 
актуально в условиях низкого уров-
ня проникновения накопительного 
страхования», –подчеркивает Гульжан 
Джаксымбетова, которая в настоящее 
время возглавляет КСЖ ВСС Life.

По данным Нацбанка, на первое июня 
2025 года лишь 86,1 тысячи человек 
(0,9% от экономически активного на-
селения Казахстана) имеют полисы 
накопительного страхования жизни. 
Это очень низкий показатель даже для 
развивающихся стран, где полисами 
владеют в среднем 5-8% населения. Од-
ним из ключевых барьеров всегда было 

недоверие к долгосрочным продуктам и 
опасения за сохранность накоплений. 
Гарантии ФГСВ минимизируют эти 
риски, обеспечивая клиентам защиту 
даже в случае ликвидации страховой 
компании.  

«Это особенно важно для людей со 
средним уровнем дохода, которые ранее 
с осторожностью относились к долго-
срочным инвестициям. Мы ожидаем, 
что закон не только повысит спрос на 
накопительное страхование, но и по-
способствует притоку долгосрочных 
инвестиций в экономику страны», – 
считает Гульжан Джаксымбетова.  

ФГСВ выступает «страховщиком для 
страховщиков». Если страховая ком-
пания, выдавшая полис НСЖ, обан-
кротится или лишится лицензии, фонд 
гарантирует выплату причитающихся 
клиенту накопленных средств в преде-
лах установленных законом лимитов. 
Это защищает сбережения граждан от 
рисков несостоятельности страховой 
организации.

«Мы ожидаем роста интереса к по-
лисам накопительного страхования. 
После вступления закона в силу стра-
ховые продукты станут сопоставимы 
с банковскими депозитами по уровню 
защищенности, что сделает их более 
привлекательными для широких слоев 
населения. Особенно это актуально для 
тех, кто рассматривает долгосрочные 
цели – накопление на образование, 
пенсию, здоровье. Закон усиливает 
чувство финансовой безопасности, а 
значит, спрос на такие полисы должен 
вырасти», – уточняют в пресс-службе 
КСЖ Halyk Life.

НАДЕЖНЫЕ ПАРТНЕРЫ 
НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ 

Компании страхования жизни – одна 
из самых устойчивых категорий финан-
совых организаций. В отличие от других 
бизнесов, КСЖ обязаны формировать 
резервы под каждый заключенный до-
говор, что позволяет им сохранять фи-
нансовую стабильность даже в условиях 

экономических колебаний. В Казахстане 
случаи банкротства КСЖ единичны и 
связаны, как правило, с системными 
нарушениями, а не с самой природой 
страхового бизнеса.

Деятельность КСЖ строго регулиру-
ется Агентством по регулированию и 
развитию финансового рынка (АРРФР), 
а также международными стандар-
тами. Компании регулярно проходят 
аудиторские проверки, стресс-тесты и 
раскрывают информацию о финансовой 
устойчивости. Кроме того, активы КСЖ 
инвестируются в надежные финансо-
вые инструменты, что дополнительно 
снижает риски.

КСЖ – это долгосрочные финансовые 
партнеры, с которыми клиенты заклю-
чают договоры на 10, 20 и более лет. Такая 
модель требует высокой степени дове-
рия и репутационной ответственности. 
Благодаря устойчивой бизнес-модели, 
обязательному резервированию средств 
и госконтролю КСЖ остаются надежной 
опорой для миллионов граждан, обеспе-
чивая финансовую защиту и накопления 
на будущее.

«Гарантирование ФГСВ является од-
ним из важных факторов для развития 
отрасли, однако не единственным. По-
этому говорить о существенном росте 
интереса к полисам НСЖ в связи с пла-
нируемыми изменения пока рано, – уве-
рена Ашимханова Алуа, управляющий 
директор, член правления КСЖ «Евра-
зия». – Компании по страхованию жизни 
исторически устойчивы к изменениям, 
это доказывает и мировая практика. 
КСЖ не занимаются выдачей кредитов, 
а значит, не подвергают средства своих 
клиентов высокому кредитному риску. 
Вместо этого КСЖ осуществляют вложе-
ния в долгосрочные высоконадежные 
активы (высокорейтинговые ценные 
бумаги). Регулятор на ежемесячной ос-
нове осуществляет надзор и мониторинг 
деятельности компаний по страхованию 
жизни путем установления пруденци-
альных нормативов – таких как маржа 
платежеспособности, достаточность 
высоколиквидных активов». 

Новые гарантии ФГСВ, в отличие от 
ограниченных гарантий по депозитам 
(КФГД), не имеют верхнего лимита по 
суммам выплат. Это делает накопитель-
ное страхование жизни конкуренто-

ФИНАНСОВАЯ 
ЗАЩИТА 
НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ
Глава государства Касым-Жомарт Токаев подписал важный для финансового рынка и миллионов 
казахстанцев закон, который дополнительно защищает сбережения казахстанцев в компании 
по страхованию жизни (КСЖ). Так, существенно расширились гарантии Фонда гарантирования 
страховых выплат (ФГСВ) на все виды накопительного страхования жизни (НСЖ).

способным инструментом для крупных 
инвестиций.  

ЧТО НУЖНО РЫНКУ 
«Для устойчивого развития сегмента 

накопительного страхования жизни в Ка-
захстане важно внедрять налоговые сти-
мулы для физических лиц, заключающих 
договоры с КСЖ по таким программам. 
Также необходимо развивать программы 
по повышению финансовой грамотности 
населения — как через государственные 
инициативы, так и через образователь-
ные проекты», – считает председатель 
правления КСЖ Freedom Life. 

«Для устойчивого развития накопи-
тельного страхования жизни в Казах-
стане, на наш взгляд, стоит рассмотреть 
внедрение налоговых льгот для физи-
ческих лиц, заключающих договоры 
накопительного страхования жизни, 
усиление финансовой грамотности на-
селения и цифровизацию процессов. 
Развитие онлайн-каналов поможет сде-
лать продукт более доступным, особенно 
для молодежи и жителей регионов», – 
уверена управляющий директор, член 
правления КСЖ «Евразия». 

«Для дальнейшего развития сегмента 
накопительного страхования в Казахста-
не стоит рассмотреть следующие меры: 
налоговые стимулы – внедрение выче-
тов или льгот по ИПН для владельцев 
полисов накопительного страхования; 
финансовое просвещение – активные 
кампании по обучению населения ос-
новам долгосрочного планирования и 
страхования; регуляторная поддержка 
для продуктов с инвестиционной со-
ставляющей; усовершенствование го-
сударственных программ с социальной 
составляющей для накоплений на об-
разование и пенсионное обеспечение», 
– перечисляют в КСЖ Halyk Life.

«На мой взгляд, для дальнейшего роста 
рынка необходимо повышение финансо-
вой грамотности населения – разъясне-
ние преимуществ накопительного стра-
хования; развитие цифровых платформ 
для удобного оформления и управления 
полисами, внедрение дистанционного 
сервиса для повышения прозрачности и 
скорости обслуживания, а также сниже-
ния расходов клиента, связанных с полу-
чением страховых выплат. Совокупность 
этих мер поможет ускорить развитие 
рынка и повысить доверие граждан к 
долгосрочным страховым продуктам», – 
считает Гульжан Джаксымбетова.

«Необходимо продолжать курс на по-
вышение финансовой грамотности, раз-
вивать цифровые каналы дистрибуции, 
а также рассмотреть налоговые стимулы, 
которые сделали бы накопительное 
страхование более привлекательным. 
Также важно формировать культуру дол-
госрочного финансового планирования 
среди населения, начиная со школьного 
и студенческого возраста», – заключают 
в КСЖ Nomad Life.
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Согласно новым требованиям, 
владельцы таких объектов, как 

торговые и развлекательные центры 
площадью более 2 000 кв. м, будут 
обязаны заключать договор страхова-
ния своей ответственности перед по-
сетителями, арендаторами и другими 
лицами, которые могут пострадать в 
результате пожара.

Причем без заключения договора 
страхования деятельность объекта 
будет считаться незаконной. Полный 
список объектов, попадающих под 
данное требование, будет определен 
Министерством по чрезвычайным 
ситуациям РК.

Страхование будет распространять-
ся на вред, причиненный:

• жизни и здоровью граждан;
• имуществу третьих лиц.
Страховой случай – это установлен-

ная обязанность владельца объекта 
возместить вред в связи с пожаром. 
Факт страхового случая определяется 
по соглашению сторон либо по реше-
нию суда в соответствии с условиями 
типового договора страхования.

• Минимальная страховая сумма по 
договору: 75 000 МРП (295 млн тенге).

• Страховая выплата: при гибели 
пострадавшего – 5000 МРП (19,7 млн 
тенге);

При установлении инвалидности:
• I группа – 4000 МРП (15,7 млн 

тенге);
• II группа – 3000 МРП (11,8 млн 

тенге);
• III группа – 1500 МРП (5,9 млн 

тенге);
• Ребенок – 3000 МРП (11,8 млн 

тенге);
При травмах без инвалидности – 

расходы на лечение, но не более 750 
МРП (2,9 млн тенге).

За ущерб имуществу одного потер-
певшего – до 1 500 МРП (5,9 млн тенге).

Размер страховой премии (стои-
мости договора) будет определяться 
самими страховщиками и согла-

совываться с владельцем объекта. 
«Мы планируем реализовать данный 
продукт, оформление договоров 
вмененного страхования планирует-
ся после вступления в силу приказа 
уполномоченного органа с 25 августа 
2025 года», – комментирует председа-
тель правления СК Freedom Insurance 
Азамат Керимбаев.

Заключить договор можно в любой 
из 15 страховых организаций, имею-
щих лицензию на общее страхование 
от Агентства по регулированию и 
развитию финансового рынка РК. 
Все договоры будут оформляться на 
базе типового договора страхования, 
утвержденного регулятором.

«У нас уже есть большой опыт по 
страхованию подобных рисков в круп-
ных объектах недвижимости в рамках 
добровольных программ страхования. 
В настоящее время мы ожидаем типо-
вой договор от регулятора для запуска 
вмененного страхования гражданско-
правовой ответственности владельцев 
объектов с массовым пребыванием 
людей за причинение вреда жизни, 
здоровью и имуществу третьих лиц», 
– говорит Нуржан Джантуреев, за-
меститель председателя правления 
СК «Евразия».

Все договоры будут оформляться на 
базе типового договора страхования, 
утвержденного регулятором.

«Мы планируем участвовать в стра-
ховании ответственности владельцев 
объектов с массовым пребыванием 
людей. Но типового договора и правил 
страхования, программ с тарифами, 
перечня объектов, которые подпадают 
под страхование, еще нет – все это сей-
час разрабатывает уполномоченный 
орган – МЧС, и страховщики активно 
участвуют в этом», – объясняет Марат 
Абышев директор департамента по 
разработке корпоративных продуктов 
Jusan Garant.  

Спикер не исключает, что будет соз-
дан пул, в который войдут страховые 
компании, желающие участвовать в 
этом проекте. Поскольку страховая 
сумма должна быть не менее 75 тысяч 
МРП, а это 295 миллионов тенге, и при 

страховом случае это окажет большую 
нагрузку на страховую компанию.     

«Подобный пул уже существует, он 
страхует ответственность медработни-
ков от профессиональных ошибок. В 
нем участвует 12 компаний, все пре-
мии и риски распределяются между 
ними пропорционально. Поэтому 
что-то похожее может возникнуть и 
при страховании ответственности 
владельцев объектов с массовым пре-
быванием людей», – уточняет Марат 
Абышев. 

Тариф
Председатель правления председа-

тель правления СК Freedom Insurance 
уверен, что тариф будет определяться 
индивидуально и зависеть от ряда 
факторов риска, включая:

• Общую площадь торгово-развле-
кательного центра (ТРЦ);

• Среднесуточную посещаемость;
• Наличие и техническое состояние 

системы пожаротушения, охранной 
сигнализации, видеонаблюдения;

• Возраст, техническое состояние и 
отделка зданий;

• Историю убытков и страховых 
случаев за последние 3 года.

У Jusan Garant есть большой опыт 
работы с подобными объектами. Ком-
пания уже страхует имущественные и 
гражданско-правовые риски торговых 
центров, гостиниц, школ, культурных 
объектов и других помещений с мас-
совым пребыванием людей. 

«К примеру, в октябре прошлого 
года произошел пожар в торгово-
развлекательном центре в Атырау, 
где пострадали четверо наших 
клиентов – владельцев магазинов. 
Они застраховали у нас имущество и 
ответственность перед арендодате-
лем. Поэтому мы понимаем характер 
рисков, типовые сценарии убытков и 
требования по пожарной безопасно-
сти, что позволяет нам адекватно оце-
нивать страховые случаи, управлять 
и оценивать потенциальные риски», 
– говорит Марат Абышев.

Новая норма направлена на повы-
шение ответственности владельцев 
крупных объектов, усиление мер 

противопожарной безопасности и 
гарантии компенсаций пострадавшим. 
Это особенно актуально на фоне 
участившихся инцидентов в местах 
массового скопления людей.

«Под действие закона подпадают 
владельцы ТРЦ, стадионов и концерт-
ных залов, и это формирует широкую 
базу потенциальных страхователей, 
особенно в крупных городах и ре-
гионах с развитой инфраструктурой. 
После резонансных ЧП (пожары в 
ТРЦ) повышается общественное и 
государственное внимание к обе-
спечению безопасности на таких 
объектах. Владельцы бизнеса по-
нимают, что ущерб третьим лицам 
может быть значительным, а потому 
страхование – это еще и инструмент 
управления рисками», – уверен Аза-
мат Керимбаев.

Предполагается, что контроль за 
выполнением требований по вме-
ненному страхованию гражданской 
ответственности владельцев объектов 
с массовым пребыванием людей будет 
осуществляться уполномоченными 
государственными органами, вклю-
чая регулятора страхового рынка и 
органов, осуществляющих надзор 
за безопасностью и эксплуатацией 
данных объектов.

«Мы также будем предлагать кли-
ентам дополнительные страховые 
продукты, в том числе по защите 
имущественных рисков от катастро-
фических событий. Есть ожидания, что 
внедрение вмененного страхование 
ответственности владельцев объек-
тов с массовым скоплением людей 
станет триггером для популяризации 
добровольных программ страхования, 
направленных не только на защиту 
имущественных интересов третьих 
лиц, но и непосредственных владель-
цев таких объектов», – делится Нуржан 
Джантуреев.

Поскольку наличие договора стра-
хования ответственности владельца с 
массовым скоплением людей является 
условием для получения соответству-
ющих разрешений и работы, про-
верять наличие страхового покрытия 
будет уполномоченный орган в сфере 
осуществления государственного по-
жарного надзора.

НЕТ ПОЛИСА – НЕ БУДЕТ БИЗНЕСА ЧАСТНЫЕ УПРАВЛЯЮЩИЕ 
ОБГОНЯЮТ НАЦБАНК
На 1 июня общая сумма пенсионных накоплений 
составила ₸22,9 трлн, увеличившись с начала года на 
₸383 млрд, или 1,7%. Темпы роста сложились заметно 
ниже, чем год назад (+7,2% за аналогичный период 2024 
г.), что связано не столько с динамикой взносов, сколько 
с отрицательным инвестиционным доходом на фоне 
нестабильности на финансовых рынках и колебаний 
валютного курса.

Доля активов, переданных в управление УИП, остается 
крайне низкой (0,3%), что свидетельствует о потребности 

в совершенствовании действующих правил. Отметим, что 
в текущем году положительную доходность показывают 
все частные управляющие компании, а отрицательный ин-
вестдоход в целом по системе обусловлен концентрацией 
практически всего портфеля в управлении НБ РК (доходность 
по портфелю с начала года составляет −0,69%).

С момента внедрения возможности частного управления 
практически все УИП опережают НБРК в росте условной 
единицы стоимости пенсионных активов, что подчеркивает 
важность наличия выбора и конкуренции в управлении 
пенсионными активами в интересах вкладчиков. При этом 
стратегия управления портфелей НБРК и УИП остается 
умеренно консервативной, с приоритетом надежности и 
ликвидности финансовых инструментов.

РЕЗЮМЕ
Пенсионные активы ЕНПФ играют значимую роль в 

обеспечении долгосрочной ликвидности в финансовой 
системе, составляя 15,2% к ВВП на фоне продолжающегося 
роста взносов и высокой доли накопленной инвестдо-
ходности. При этом темпы роста накоплений в 2025 году 
значимо замедлились, что связано преимущественно с 
отрицательным инвестиционным доходом активов под 
управлением НБРК.  

Существенным вызовом остаются масштабные единов-
ременные пенсионные выплаты (ЕПВ), составившие в со-
вокупности ₸4,8 трлн, или 21% от текущего портфеля. Такая 
динамика досрочных изъятий искажает баланс потоков, 
снижает инвестиционный потенциал пенсионной системы и 
требует переоценки подходов к регулированию досрочного 
использования накоплений для удовлетворения текущих 
нужд в ущерб будущему комфорту.

Преобладание умеренно консервативного подхода в 
управлении пенсионными активами, высокая доля ГЦБ 
и ограниченная валютная диверсификация снижают их 
волатильность, но ограничивают потенциал доходности. С 
учетом разницы в инвестдоходе, крайне важным является 
предоставление широких возможностей вкладчикам и УИП 
в процессе управления пенсионными активами.

afk.kz
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Здесь отношения работодателя с работ-
никами эволюционируют год от года 

и регламентируются всеобъемлющим 
коллективным договором. Закрепленные 
в нем права и обязательства сторон во 
многом обеспечивают трудовую и произ-
водственную стабильность, социальную 
защищенность, доверие сторон друг 
другу, регулируют социально-трудовые 
отношения, обозначают перспективы и 
треки развития, как компании, так и ее 
работников. 

Очередной трехлетний коллективный 
договор АО «Алматинские электрические 
станции» на 2025-2028 годы был подпи-
сан 20 июня 2025 года и вступил в силу 
с 1 июля. Документ имеет юридическую 
силу и обязателен к исполнению всеми 
сторонами. Это уже восьмая редакция 
основного документа социально-произ-
водственного партнерства, которая была 
разработана, согласована и заключена 
благодаря ответственной работе двусто-
ронней комиссии.

НА ПАРИТЕТНЫХ УСЛОВИЯХ
Сама комиссия образуется на па-

ритетной основе из представителей 
работников – а это 8 председателей про-
фсоюзных комитетов структурных под-
разделений АО «АлЭС» и представителей 
работодателя – также 8 руководителей 
по направлениям деятельности во гла-
ве с Председателем Правления Ериком 
Машировым. 

– Мы понимаем: энергетика – это не 
просто передовая отрасль. Это люди, 
которые трудятся каждый день. Наш долг 
– создать для них достойные условия. И 
мы будем это делать, – сказал на недавно 
прошедшей церемонии подписания до-
кумента Ерик Маширов, Председатель 
Правления АО «АлЭС».

Важно отметить, что нынешний 
документ содержит ряд новых норм, 
улучшающих положение работников по 
сравнению не только с прежней редак-
цией Коллективного договора, но и с тру-
довым законодательством Республики 
Казахстан, генеральным, отраслевым и 
региональным соглашениями. При этом 
общая сумма затрат на реализацию из-
менений и дополнений Коллективного 
договора, улучшающих трудовые от-
ношения, превысит для АО «АлЭС» 400 
миллионов тенге в годовом исчислении. 
Новая редакция корпоративного до-
кумента была принята в объявленный 
Год рабочих профессий, что, безусловно, 
отразилось на его содержании.

Как отмечают в компании, на протяже-
нии почти года, пока готовился колдого-
вор, многие работники направляли свои 
предложения и пожелания. Работа над 
договором объединила весь коллектив 
– и руководство, и профсоюз, показала 
высокую инициативность энергетиков. 
Все предложения рассматривались ко-
миссией, каждый голос был услышан, а 
важнейшие предложения и идеи нашли 
отражение в документе. 

–  Люди делились тем, что важно в 
их ежедневной жизни. И я рада, что 
все это нашло отражение в итоговом 
документе, – подчеркивает Назира Ка-
дыркулова, председатель профкома ПРП 
«Энергоремонт» и ЦПВТ. – В частности, в 

СИЛЬНАЯ КОМПАНИЯ 
НАЧИНАЕТСЯ С УВАЖЕНИЯ 
К ЧЕЛОВЕКУ ТРУДА

новой редакции Коллективного договора 
появились значимые для каждого из нас 
пункты: повышение выплаты по важным 
жизненным событиям; введена дополни-
тельная помощь родителям школьников 
и семьям с детьми с инвалидностью; 
увеличены отчисления на спортивные и 
культурные мероприятия; усилен блок по 
охране труда и безопасности; обновлены 
нормы спецодежды, сроков ее носки и 
многое другое.

В целом Коллективный договор АО 
«АлЭС» включает 13 разделов. Они 
регламентируют трудовые отношения, 
рабочее время и время отдыха, оплату 
труда, условия безопасности и охрану 
труда, материальную ответственность 
сторон, социальные льготы, гарантии и 
компенсации и многие другие вопросы, 
которые подробно изложены в 11 при-
ложениях. 

– Каждая новая редакция Коллектив-
ного договора гарантирует неснижение 
действующих обязательств со стороны 
работодателя. Поэтому каждая новая 
редакция договора – это шаг вперед. 
Это документ, который заботится о 
людях, – подчеркивает Юрий Шашкин, 
начальник отдела труда и заработной 
платы АО «АлЭС».

В целом документ нацелен как на со-
хранение рабочего костяка компании и 
высокую производительность в штатном 
режиме, так и на дальнейшее развитие 
компетенций, карьерный рост работ-
ников, повышение мотивации труда. 
Поэтому документ столь объемен и пред-
усматривает все до мелочей.

СИЛА СЛОВА, ДОВЕРИЯ И ДОГОВОРА
–  Учитывая, что государственная 

политика в области развития человече-
ских ресурсов вышла на новый уровень, 
более ответственной и эффективной 
становится в этом направлении работа 
профсоюзов и работодателей, – считает 
глава Локального профсоюза «Энергия» 
АО «АлЭС» Серик Тымбасбаев. – Полу-
чив такой импульс, профсоюзы активно 
подключились к реализации задач по 
формированию в стране новой форма-
ции рабочего класса. Роль профсоюза в 
этой работе возрастает. Совсем недавно 
эти задачи обсуждались на XXVII Съез-
де Федерации профсоюзов Республики 
Казахстан. Форум приветствовал иници-
ативу главы государства об объявлении 
2025 года Годом рабочих профессий, 
считая ее важным шагом «к повышению 
их статуса и престижа, продвижению 
идей трудолюбия и профессионализма». 
Базовыми принципами деятельности 

профсоюзов была и по-прежнему остает-
ся защита прав и интересов работников, а 
человек труда – главная ценность нашего 
общества. Эти задачи, цели, принципы 
отражены в новом Коллективном до-
говоре АО «АлЭС». 

Здесь важно подчеркнуть последо-
вательность алматинских энергетиков 
и их профсоюза в этом вопросе. Ранее 
принимаемые трехлетние коллектив-
ные договоры – а их уже было семь – в 
разные по сложности годы, безусловно, 
выполняли свои функции, в том числе 
защитные. Даже в то время, когда кол-
договор во многих компаниях считался 
анахронизмом, пережитком прошлого, 
формальностью, ни к чему не обязыва-
ющей работодателя, а потому и не при-
нимался вовсе, алматинские энергетики 
верили в его силу. 

Поэтому социально важный документ 
АО «АлЭС» в предыдущие годы не раз 
отмечался как один из лучших в Ка-
захстане. Так, он становился лауреатом 
номинации «Лучший коллективный 
договор среди субъектов крупного 
предпринимательства» конкурса «Па-
рыз-2015». В 2020 году колдоговор  
АО «АлЭС» отмечался благодарствен-
ными письмами Министерства труда и 
социальной защиты населения РК, аки-
мата Алматы по результатам конкурса 
«Парыз». Завершившийся в текущем году 
седьмой колдоговор компании также 
был отмечен Благодарственным пись-
мом Министерства труда и социальной 
защиты населения РК по результатам 
конкурса «Парыз-2023».

Системная работа компании в вопросе 
построения трудовых отношений, к сло-
ву, позволила энергетикам очень органи-
зованно, в штатном режиме пройти такой 
сложный период, как карантин в период 
эпидемии ковида. Практически сразу 
после объявления режима ЧП работа 
всех подразделений АО была подчинена 
жестким карантинным требованиям. 
Компания, продемонстрировав свои 
высокие мобилизационные возможно-
сти, смогла сохранить штатный режим 
работы по всем производственным на-
правлениям на протяжении всего режима 
ЧП и карантина. 

И если администрация решала произ-
водственные задачи, то актуальные соци-
альные вопросы сотрудников компании 
были взяты на контроль профсоюзной 
организацией АлЭС. Решая экстренные 
вопросы в рамках взаимных обязательств 
колдоговора, руководство компании 
предусмотрело оплату стоимости аренды 
жилья для работников, а реализация была 

поручена филиалу «Профсоюз «АлЭС». 
Решая также вопросы санитарной 

защиты людей, компания видела и пол-
ную отдачу персонала. Хотя нагрузка 
на коллектив в эти дни значительно 
усилилась, поскольку численность фак-
тически работающих на производствен-
ных объектах работников снизилась на 
23%, все работали с удвоенной энергией 
и ответственностью.  Затем уже было 
подсчитано, что за время карантина (с 
16 марта по 11 мая 2020 года) в целом 
по компании произошло уменьшение 
числа технологических нарушений по 
сравнению с аналогичным периодом 
2019 года на 23%. И это лишь один ре-
зультативный пример, характеризую-
щий сложившиеся взаимопонимание и 
взаимную ответственность работодателя 
и работников, отраженный в конкретных 
производственных показателях. 

СТАВКА НА СОБСТВЕННЫЕ КАДРЫ 
Безусловно, базовая часть договора 

касается вопросов трудовых отношений: 
создание безопасных условий, обеспе-
чение производительности, профессио-
нальное развитие и карьерный рост. Эти 
вопросы изначально были на повестке 
дня. Учитывая, что в 90-е годы существен-
но просела система профтехобразования, 
в силу этих обстоятельств компания была 
вынуждена заняться вопросами подго-
товки кадров. С тех времен в АО «АлЭС» и 
сложилась работающая многоуровневая 
система подготовки, переподготовки и 
повышения квалификации персонала.

Учитывая сложный технологический 
характер и проводимую модернизацию 
производственных активов компании, а 
также высокие требования по безопас-
ности, еще в 2007 году в АО «АлЭС» для 
обеспечения потребностей в квалифици-
рованных кадрах был создан Отдел под-
готовки персонала. Его специалисты на 
системной основе проводят повышение 
квалификации работников компании по 
основным энергетичес ким профессиям и 
по промышленной безопасности.

Теперь ежегодно компания обеспечи-
вает повышение квалификации несколь-
ких тысяч человек. Так, в 2023 году было 
обучено 5  299  работников АО «АлЭС», 
в 2004 году – 6340 человек, с начала те-
кущего года – 3 311 сотрудников. Более 
половины из них проходят обучение в 
ОПП, а остальные – в сторонних органи-
зациях. Таких, как Алматинский универ-
ситет энергетики и связи, Алматинский 
государственный колледж энергетики и 
электронных технологий. Есть и зарубеж-
ные стажировки, что позволяет ведущим 
специалистам быть в курсе новых техно-
логий и трендов в энергетике и готовить 
с их учетом кадрового резерва для мо-
дернизируемых предприятий компании.

В частности, на сегодняшний день 
актуальна задача подготовки-пере-
подготовки персонала для ТЭЦ-2 им. А 
Жакутова. Уже прошел первый отбор 
кадров – порядка 30 человек – в первую 
группу для подготовки специалистов 
для строящейся газовой станции. Они 

пройдут теоретическое и практическое 
обучение. По ТЭО на новой станции будет 
работать порядка 300 человек.

ФУНДАМЕНТ УСПЕХА
Что же касается деталей нового кол-

договора, то в его актуализированную 
редакцию, помимо базовых обязательств 
сторон, внесены конкретные повышен-
ные суммы денежных средств, перечис-
ляемых на расчетный счет профсоюза. 
Они предназначены для проведения 
культурно-массовых, физкультурно-оз-
доровительных и спортивных меропри-
ятий, а также на иные цели социального 
характера. Отчисление увеличено с 0,5% 
от фактического годового фонда оплаты 
труда до 1%. 

Также с 1 июля 2025 года увеличен 
минимальный размер единовременного 
пособия на оздоровление (материальной 
помощи к отпуску) с 90 до 100 МРП; 
материальной помощи в связи с рожде-
нием ребенка со 100 до 130 МРП и других 
выплат. В том числе, единовременных 
денежных поощрений работников, 
награждаемых государственными и 
ведомственными наградами, медалями 
некоммерческих и иных организаций, 
присвоением почетных званий, почет-
ными грамотами и благодарностями, за-
несением на доски почета, победителей 
различных конкурсов и соревнований.

Кроме того, с 1 июля 2025 года уве-
личены дополнительные обязательства 
работодателя, связанные с выплатами 
различных детских компенсаций и льгот. 
Также включены и дополнительные обя-
зательства профсоюза. 

Уже в текущем году в рамках своих 
обязательств и трудового законодатель-
ства страны АО «АлЭС» реализовало ряд 
социальных проектов. Это и благоустрой-
ство производственной территории, и 
улучшение санитарно-бытовых комнат, 
и развитие спортивных площадок, и 
модернизация столовых с введением 
бесплатных обедов – в общей сложности 
около трех тысяч работников компании 
будут поставлены «на довольствие» в 
столовых предприятия. Не говоря уже о 
действующем детском лагере «Энерге-
тик», где ежегодно отдыхают сотни детей 
сотрудников.

– Коллективный договор – не фор-
мальность. Это свод правил и взаимных 
обязательств, подтверждающий, что ком-
пания, стремясь к достижению производ-
ственных целей, в первую очередь думает 
о людях, которые являются подлинными 
созидателями бизнес-успеха, – говорит 
Серик Тымбасбаев. – Когда работник 
понимает, что о нем заботятся, то он 
возвращает это отношение своим трудом. 
Так создается дух причастности к обще-
му делу, укрепляется корпоративная 
культура, формируется подлинная сила 
компании и ее успех. Мы убеждены: силь-
ная компания начинается с уважения к 
человеку, создающему ее результат. Мы 
рассматриваем вливания в социальную 
сферу как инвестиции в устойчивость, 
мотивацию и будущее АлЭС.  

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото НК «Казмунайгаз»

В Комплексном плане социаль-
но-экономического развития 

области на 2021-2025 годы значатся 
18 проектов, среди которых стро-
ительство новых опреснительных 
заводов/установок и модернизация 
действующих, а также прокладка 
объектов водоснабжения и водо-
отведения.

Девятого июля на новом опрес-
нительном заводе «Кендирли» в 
Каракиянском районе был запу-
щен весь цикл технологического 
оборудования, в ходе которого 
произведена проверка и промыв-
ка производственной линии по 
опреснению морской воды. Здесь 
ежедневно будут производить 50 
тысяч кубометров питьевой воды, 
что станет важным шагом в решении 

проблемы водоснабжения для жи-
телей Жанаозена и стимулирования 
промышленного роста в регионе.

В 2023 году EPC-контракт на 
строительство выиграл консорциум 
во главе с ливанской компанией 
Metito LLC, которая базируется в 
ОАЭ. Совместно с Metito строитель-
ством завода занимался ряд казах-
станских компаний. С того времени 
построены цеха по опреснению, 
обессоливанию и минерализации 
воды, насосная станция, две под-
станции, ремонтно-механический 
цех, подсобные и иные помещения, 
а также инженерно-коммуникаци-
онная инфраструктура. В частности: 
линия электропередач – 80,1 км, 
магистральный водовод – две нитки 
общей протяженностью 201,4 км, 
газопровод – 48,1 км, автодорога – 
40,1 км. По морской части проекта 

на дне моря в траншею уложены 
полиэтиленовые трубы. На пред-
приятии используются новейшие 
разработки ведущих мировых 
производителей.

Стоит отметить, что применяемая 
технология обратного осмоса по-
зволяет на 99,5% опреснять воду 
от минеральных примесей. Процесс 
реминерализации необходим для 
доведения опресненной воды до 
высокого качества. После хлориро-
вания она поступает в резервуары 
питьевой воды.

Город Жанаозен снабжается 
волжской водой с реки Кигач по во-
доводу Астрахань – Мангышлак. Это 
единственный централизованный 
источник подачи воды для потреби-
телей ряда населенных пунктов Аты-
рауской и Мангистауской областей. 
Между тем водопотребление растет 

из-за роста населения и появления 
новых предприятий.

В настоящее время поставка воды 
в Жанаозен осуществляется компа-
ниями ТОО «Магистральный водо-
вод» и ТОО «Управление по добыче 
и транспортировке воды». Учитывая 
плановые показатели поставки воды 
в Жанаозен из существующих источ-
ников, а также сезонный фактор ее 
потребления населением, производ-
ство воды опреснительным заводом 
«Кендирли» на первом этапе будет 
осуществляться в «добирающем 

режиме», то есть завод будет по-
ставлять недостающие объемы воды.

После проведения всех необхо-
димых анализов и лабораторных 
исследований опресненная морская 
вода через трубопровод протяжен-
ностью 100,7 км будет направлена 
в государственное коммунальное 
предприятие «Озенинвест» для 
дальнейшей подачи в Жанаозен. 
Опреснительный завод – стратеги-
чески важный социальный объект – 
позволит создать 91 рабочее место. В 
период строительства здесь было за-

действовано до 650 человек. После 
завершения всех эксплуатационных 
мероприятий, в том числе с участием 
производителей оборудования, объ-
ект будет передан в коммунальную 
собственность акимата Мангистау-
ской области. 

Планы на ближайшее будущее 
включают строительство новых 
установок и модернизацию суще-
ствующих, что позволит добиться 
стабильного снабжения водой по 
всему региону. Общая мощность 
действующих в настоящее время 
водоисточников составляет 188 
тысяч кубометров в сутки. Фактиче-
ский объем потребления – 147 тысяч 
кубометров в сутки. Учитывая, что в 
летние месяцы объем потребления 
увеличивается, прогнозируемый 
дефицит может достигать примерно 
23 тысяч кубометров в сутки. Для 
полного обеспечения региона пи-
тьевой водой необходимо 211 тысяч 
кубометров воды в сутки.

ОТ МОРЯ – ДО КРАНА

Год рабочих профессий – это лишь стартовая ступень в реализации масштабной программы 
формирования новой рабочей элиты страны на всех уровнях: государственном, общественном, 
корпоративном. Комплексный подход к решению этой задачи включает не только идеологическую 
составляющую, связанную с повышением престижа рабочих профессий под патронажем 
государства, развитием национальной системы профтехобразования, но и практическую работу 
на местах – в каждом трудовом коллективе, считают в АО «АлЭС».



АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого одноэтапного 
тендера № 7027-OD на право заключения договора 

оказания услуг «Проведение профилактических 
и газоспасательных работ на опасных 

производственных объектах профессиональными 
аварийно-спасательными службами в области 

промышленной безопасности на объектах АО «КТК-К».
В случае заинтересованности с подробной  

информацией можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru  (раздел «Тендеры»).
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

За год их ликвидировали, но они появились вновь на 
этом же месте. Кроме того, к ним добавились еще 

85 новых. Большая часть их разбросана по территории 
Павлодара, остальные – по районам.

– На такие свалки обычно возят мусор частные ор-
ганизации или люди, которые, к примеру, строят дом 
или делают ремонт. Нанимают по объявлению грузовую 
машину для вывоза мусора. Водители, как правило, не 
хотят везти отходы в специально отведенные места, а 
просто вываливают их в степи, – объяснил причину их 
возникновения заместитель руководителя департамен-
та экологии области Ахмет Сыздыков.

Члены экологического общественного совета при 
партии «AMANAT» предложили варианты решения 
проблемы.

– Я думаю, что такое происходит потому, что за ввоз 
мусора на санкционированные свалки нужно платить. 
А такие места, как близ Суворовского кладбища, – это 
недалеко и бесплатно. Мы предлагаем установить не-
сколько видеокамер – это вопрос недорогой. Сделать 
такое нужно с целью выявления конкретных номеров 
машин-нарушительниц, которые возят сюда мусор, 
наблюдать в течение какого-то времени и наказы-
вать штрафами, – предложил журналист Александр 
Вервекин.

К его словам следует добавить такой факт: с этой 
свалкой экологи борются уже три года, поэтому счита-
ют ее исторической. В прошлом году эту территорию 
частично очистили, но мусор здесь появляется снова 
и снова. Поэтому и появилось предложение о камерах 
наблюдения.

Есть и другая проблема утилизации мусора. Как 
известно, отходы положено вывозить в специаль-
но отведенные места, которых по области четыре: 
городские свалки в Павлодаре, Экибастузе, Аксу, а 
также в Баянауле. Но такие полигоны имеют свойство 
переполняться.

– У каждого полигона есть своя проектная мощность. 
Если он превысил норматив, его нужно рекультиви-
ровать. Акимат должен определить и оформить новое 
место вывоза отходов. Поэтому в регионе собираются 
построить четыре новых полигона: в Баянауле, Май-
каине, Иртышске и Теренколе. Проектно-сметная 
документация уже разработана и прошла экспертизу. 
Акимат направил заявку в Министерство экологии и 
ждет ответа, – поделился планами на этот год Ахмет 
Сыздыков.

А сейчас, в рамках контроля, экологи проверяют места 
расположения отходов в районах области на наличие 
разрешительных документов, способов складирования 
мусора и его буртования.

Но это еще не все. В январе этого года в Экологиче-
ский кодекс были внесены поправки. Ужесточили три 
пункта, касающиеся стихийных свалок. Если раньше 
нарушителей наказывали небольшими штрафами – от 
184 000 до 369 200 тенге, то сейчас минимальное взы-
скание будет составлять 369 200 тенге, а максимальное 
– 3 692 000 тенге. При повторном нарушении закона 
штраф удваивается.

То есть, обобщая, контроль за теми, кто загрязняет 
природу, ужесточается и из космоса, и на земле. По 
словам государственного экологического инспектора 
департамента экологии по Павлодарской области Рус-
лана Темирболатова, стихийные свалки появляются в 
основном вблизи сел, но бывают и исключения.

– Редко можно найти свалки в дальних степях, но они 
есть. И причиной тому служит то, что мусор с сельских 
свалок разлетается. Бывает, что сами люди не доез-
жают до полигона и выбрасывают мусор на открытой 
местности. Жители не хотят платить за вывоз мусора, 
поэтому им легче самим скинуть его где-то за селом 
или за городом, – сказал инспектор. – Но в основном 
мусорят строительные организации.

Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото Центра 
общественных коммуникаций

За последние годы искусственный 
интеллект значительно изменил 

множество сфер нашей жизни, однако в 
образовательной среде он пока находит-
ся на стадии становления. В Казахстане 
технологии в области искусственного 
интеллекта становятся важной частью 
и образовательных программ. 

В Мангистауской области искусствен-
ный интеллект пришел на помощь в ак-

таускую школу-лицей IT-направления. 
Это первое в регионе масштабное 
внедрение технологии искусственного 
интеллекта в образовательный процесс. 
Проект реализуется по инициативе аки-
ма области Нурдаулета Килыбая.

Данная система работает через об-
разовательную платформу «Edus». Эта 
платформа обеспечивает связь между 
родителями и учителями, делая до-
ступными данные об успеваемости, 
посещаемости и активности учащихся 
в школьной жизни. Для школьников 

– это цифровой дневник с оценками, 
расписанием и датами тестов. 

Через эту же систему производятся 
также платежи и уведомления. По 
словам директора школы-лицея IT-
направления Анжелы Батыровой, циф-
ровой контроль начинается уже на входе 
в учебное заведение. 

«Доступ в здание осуществляется 
по Face ID. Искусственный интеллект 
способен распознать попытки про-
носа опасных предметов и предупре-
дить о потенциальных угрозах, что 

помогает обеспечить безопасность 
учащихся», – пояснила директор. 
  Данная инициатива направлена на 
повышение эффективности и прозрач-
ности сферы образования. Как отметила 
Анжела Батырова, внедрение системы 
искусственного интеллекта позволит 
не только автоматизировать внутриш-
кольные процессы, но и обеспечить без-
опасность учащихся. К примеру, система 
способна не только фиксировать посе-
щаемость, но и следить за состоянием 
здоровья учеников.
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На республиканском уровне 
созданы и активно исполь-

зуются для целей управления и 
финансирования ряд общенацио-
нальных регистров по отдельным 
нозологиям, видам помощи и 
категориям пациентов. Разра-
ботаны и утверждены ключевые 
стандарты для обеспечения инте-
грации информационных систем 
здравоохранения, в том числе 
с учетом защиты конфиденци-
альных медицинских данных. 
Обеспечивается непрерывность 
оказания медицинской помощи 
посредством стандартизации ме-
дицинской информации. Активно 
применяются системы телемеди-
цины и телездравоохранения, как 
для целей удаленного оказания 
консультативной помощи, так и 
при мониторинге хронических 
состояний. Экспертные системы и 
искусственный интеллект помога-
ют медицинскому персоналу при 
постановке диагноза и назначении 
лечения, повышают качество и без-
опасность медицинской помощи.

В прошлом году проект цифровой 
карты объектов здравоохранения 
коснулся 10 регионов, уже проведе-
на частичная интеграция цифровой 
карты с данными информационных 
систем Минздрава. В текущем году 
планируется завершить разработку 
проекта по оставшимся 10 реги-
онам. Так, завершена разработка 
мастер-планов по семи регионам: 
Карагандинской, Кызылординской, 
Мангистауской, Жамбылской, 
Актюбинской областям, а также 
Улытау и Жетысу. Также ведется 
работа по реализации 34 якорных 
проектов цифровой карты объектов 
инфраструктуры здравоохранения, 
три из которых уже завершены. Это 
Национальный научный онколо-
гический центр и Национальный 
координационный центр экстрен-
ной медицины в Астане, в этом 
году будет введен Национальный 
научный центр инфекционных 
болезней в Алматы. 

ПИЛОТ ДЛЯ СКОРОЙ: 
ВИДЕОЖЕТОНЫ 

В Астане и Алматы запущен пи-
лотный проект по использованию 
видеожетонов для сотрудников 
скорой помощи. Эти жетоны уже 
использованы в  десятках тысяч 
выездах. Наряду с  этим запущен 
проект, позволяющий жителям 
Астаны отслеживать местонахож-
дение скорой помощи в реальном 
времени. Гражданин получает SMS 
со ссылкой на карту. Это позволило 
снизить количество повторных 
звонков до 40%. 

Кроме того, благодаря догово-
ренностям с Apple стали доступны 
функции мониторинга здоровья, 
включая отслеживание нарушения 
слуха и эпизодов апноэ во сне. Это 
расширяет возможности самоме-
неджмента и  помогает на  ранней 
стадии выявлять проблемы. Также 
пациенты получают лекарства 
в  рамках проекта «Социальный 
кошелек», и постоянно растет число 
выписанных рецептов. 

Представитель ТОО «MED365» 
Чингиз Кулахметов рассказал, 
как вместе с командой работал 
над выпуском оригинальной 
медтехники. Изучались варианты 
решения вопроса ускоренного и 
качественного проведения ме-

досмотра водителей маршрутных 
автобусов в Алматы.

Проблема заключалась в том, что 
водителей было порядка тысячи, 
а на медосмотр выделялся всего 
один час. В таких условиях он пре-
вращался в формальность. 

«Нашим предложением стало 
внедрение «умного» медобору-
дования, которое позволяет про-
водить предсменный медосмотр 
всего за одну минуту. Полученные 
при этом данные автоматически 
фиксируются и анализируются, 
участие медработника – мини-
мальное, а риск фальсификации 
исключается – осмотр нельзя прой-
ти за другого человека, биометрия 
распознает любого, даже в маске. 
Услуга оказалась востребованной 
для обеспечения безопасности не 
только в сфере транспорта, но и в 
промышленности», – говорит Чин-
гиз Кулахметов.

Разработчик также пояснил, что 
мобильный комплекс диагностики 
представляет собой набор оборудо-
вания, которое позволяет замерить 
основные показатели состояния 
человека. Комплектация может 
быть разной, но в любом случае 
это оборудование можно собрать 
в сумку, которую фельдшер под-
нимет без особых усилий и возьмет 
с собой для диагностики пациента 
на дому. 

Отметим, что выпускаемый ком-
плекс мобильной диагностики по-
зволит пациенту не только сдать все 
необходимые анализы, но и полу-
чить дистанционную консультацию 
и назначения врача (если его нет в 
селе) из район ной или областной 
клиники. Села Карагандинской 
области, в которых уже установ-
лены эти комплексы, удалены от 
районных и областного центров на 
расстоя ние от 20 до 420 км. Город-
ским жителям сложно представить, 
что эти километры буквально отре-
зают тебя от возможности получить 
квалифицированную медицинскую 
помощь, к примеру, зимой, в буран. 
Этот проект позволяет сельчанам 
решить проблему и получать та-
кие же услуги в сфере первичной 
меди ко-санитарной помощи, что 
и в городе.

DAMUMED: 
УСКОРЯЯ И УПРОЩАЯ

Одним из ключевых инстру-
ментов стал мобильный сервис 
DamuMed, благодаря которому 
медицинские услуги для жителей 
города Атырау стали доступнее и 
удобнее. По данным региональной 
службы коммуникаций, в системе 
DamuMed уже зарегистрировано 
364 199 человек в возрасте от 18 
до 60 лет. Более 137 тысяч из них 
активно пользуются мобильным 
приложением. Как отмечает ди-
ректор городской поликлиники 
№5 Нурбахыт Копжанов, только в 
пределах его учреждения приложе-
ние скачали и активно используют 
свыше 4300 человек. 

Через DamuMed пациенты мо-
гут самостоятельно записаться на 
прием к участковому врачу, что 
значительно упрощает процесс 
получения медицинской помощи. 

Также жители Атырау могут с по-
мощью приложения eGov Mobile от-
слеживать сроки больничного листа 
онлайн, что способствует прозрач-
ности документооборота и удобству 
пациентов.

В медучреждениях Северо-Казах-
станской области внедрена система 
«SmartECG» на базе искусственного 
интеллекта. К примеру, можно за-
писаться к врачу онлайн на амбу-
латорный прием, отслеживать по-
рядок госпитализации, получения 
лекарственных средств и выписки 
больничных листов. С помощью 
данного сервиса пользователи 
могут получить расширенную ин-
формацию о донорстве, медицин-
ских отводах, учете беременных и 
диспансеризации.

Проект «Smart City» в настоящее 
время эффективно реализуется 
в Шымкенте По информации го-
родского управления, в целях по-
вышения цифровизации системы 
здравоохранения в медицинских 
организациях города Шымкента 
работают 5 пилотных проектов. 
В рамках изучения опыта реали-
зации проекта централизованно-
го архивирования медицинских 
изображений «Телерадиология» с 
использованием искусственного 
интеллекта для выявления рака 
молочной железы и рака легких на 
ранней стадии в городском онколо-
гическом диспансере и городской 
поликлинике №6 был заключен 
двусторонний меморандум. 

В целях информирования и 
автоматизации медицинской ин-
формационной системы Город-
ской больницы №2 медицинская 
информационная система «Меди-
сАрника» работает над пилотным 
проектом совместно с компанией 
«Галамат-систем». Совместно с ТОО 
«АльфаМедГрупп» заключен Ме-
морандум о проведении внешнего 
технического аудита управления 
медицинским оборудованием, ис-
пользуемым в медицинских орга-
низациях Шымкента.

В городских больницах № 12, 13 
прорабатывается пилотный про-
ект по оцифровке существующих 
ЭКГ-аппаратов и формированию 
цифрового ЭКГ-сигнала без приоб-
ретения нового аппарата «Система 
SmartECG». Совместно с Управле-
нием цифровизации города Шым-
кента подписан Меморандум о вне-
дрении HR-процесса электронного 
HR-менеджера ТЕМИР «Cloud HR 
System» в медицинских учрежде-
ниях в качестве пилотного проекта. 

Также ведутся переговоры о вне-
дрении устройства «Smart Palm». 
Оно представляет собой новую 
систему подбора специалистов. 
Из 46 организаций здравоохране-
ния области медицинские инфор-
мационные системы внедрены 
в  42  (91,3%). Оставшиеся 4  будут 
подключены до конца года. Коли-
чество обученных медицинских 
сотрудников составляет более 
8,5 тыс. (95%). На сегодняшний день 
заполнены электронные паспорта 
здоровья свыше 730 тысяч человек, 
что составляет 86,4% жителей об-
ласти. 31% медицинской докумен-
тации ведется в электронном виде.

ФОРМИРУЮТСЯ ИТ-НАВЫКИ
В НАО «Медицинский универси-

тет Семей» идет успешное обучение 
элективному курсу «Основы циф-
ровой медицины». Преподаватели 
кафедры IT в медицине разработали 
и включили в Каталог элективных 
дисциплин для студентов пред-
выпускного 4 курса бакалавриата, 
курс по выбору, направленный на 
формирование ИТ-навыков буду-
щих врачей. Согласно правилам 
кредитной технологии обучения 
студенты имеют право выбирать 
элективные дисциплины и строить 
свою индивидуальную образова-
тельную траекторию. 

При выборе электива будущих 
врачей привлекает актуальность 
курса «Основы цифровой медици-
ны» – формирование практических 
навыков по эффективному исполь-
зованию цифровых технологий и 
медицинских информационных си-
стем в профессиональной деятель-
ности при обработке медицинских 
данных. По завершении курса буду-
щие врачи будут готовы работать 
с функционалом модулей КМИС 
и возможностью настраивать свое 
рабочее пространство в информа-
ционной системе. Также «цифровые 
доктора» будут компетентны в во-
просах оказания телемедицинских 
услуг, компьютерного управления 
тренажерами-манекенами. 

Цифровое здравоохранение в 
Казахстане сегодня находится на 
взлете к новым вершинам. Внедря-
емые новшества также включают 
запуск единого классификатора 
лекарств и медицинских изделий, 
сервис обмена клиническими 
данными между медицинскими 
организациями, оптимизацию про-
цесса выдачи больничных листов 
и справок и совершенствование 
платежных систем для оплаты ме-
дицинских услуг. 

ЯДРО E-DENSAULYQ
Осуществляется запуск ядра 

e-Densaulyq в части единой системы 
оплаты медпомощи ФСМС в опыт-
ную эксплуатацию, электронных 
медицинских книжек, электрон-
ного паспорта вакцинации. Также 
будет внедрена автоматизация 
учета медицинских отводов лицам, 
имеющим противопоказания к 
вакцинации, получение платного 
лекарственного средства посред-
ством QR и отображения результа-
тов клинических услуг. 

Сегодня в приоритете иннова-
ционные технологии, способные 
облегчить работу в промышленной 
сфере. К примеру, это будущий не-
заменимый помощник фельдшера. 
Медицинский терминал подходит 
для ежедневных медосмотров на 
предприятиях. Данное оборудо-
вание, по словам производите-
лей, позволяет автоматизировать 
предсменный медосмотр на всех 
промышленных объектах. Всего 
за 1 минуту терминал измеряет: 
давление, пульс, температуру тела. 
В нем также имеется алкотестер, а 
специальный датчик по реакции 
зрачка определяет наркотическое 
опьянение и после выдает заклю-
чение о допуске на объект.

ОБРАЗОВАНИЕ

ИИ ИДЕТ…  В ШКОЛУ  
Искусственный интеллект активно проникает в различные 
сферы нашей жизни, и образование не является исключением. 
Внедрение ИИ в школьную среду открывает новые возможности 
для учащихся, учителей и административного персонала. 
С нового учебного года в IT-лицее Актау начнет работать 
система управления и контроля, построенная на технологиях 
искусственного интеллекта. Это первый подобный опыт 
в Мангистауской области.

«Устройство Face ID также автома-
тически измеряет температуру тела 
учащегося. Если температура высокая, 
система немедленно уведомит об этом 
директора школы, классного руково-
дителя и медсестру. Это эффективное 
средство обеспечения безопасности 
здоровья», – отметила руководитель 
школы-лицея.

Основная цель внедрения технологий 
в образовательные процессы – это не 
получение экономической выгоды, а 
повышение качества обучения, которое 
сложно измерить объективной системой 
показателей.

Стоит отметить, что в 2022 году по 
результатам международного исследо-
вания PISA, проведенного в Казахстане, 
лучшей школой, по мнению независи-
мых исследователей, стал специализи-
рованный IT-лицей города Актау. Свое 
превосходство в школе-победителе 
объяснили тем, что используют спец-
ифику PISA (Programme  for  Internati
onal  Student  Assessment), начиная с 
первого класса.

ОТ ВИДЕОЖЕТОНА 
ДО ПРИЕМА ОНЛАЙН

Цифровизация – это не просто внедрение технологий, это важнейший шаг к улучшению качества меди-
цинской помощи для всех граждан Казахстана. Сейчас обеспечивается интеграция медицинских систем, 
повышается цифровая грамотность медработников и усиливается защита персональных данных, чтобы 
каждый гражданин мог получать своевременную и качественную медицинскую помощь. 

Внедрение инновационных технологий и информационных систем, интеграция систем, формирование 
культуры страхования – эти меры позволят вывести систему здравоохранения страны на новый уровень.



С ЗАДЕЛОМ 
НА ПЕРСПЕКТИВУ
Палата предпринимателей Восточно-
Казахстанской области и Торгово-
промышленная палата Омской области РФ 
подписали меморандум о сотрудничестве. 
Документ создает фундамент для 
будущих проектов в сферах торговли, 
промышленности, инвестиций, логистики и 
технологий.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

«Подписанный меморандум — это не просто документ, 
это – результат последовательной работы, доверия 

и стремления к взаимовыгодному партнерству. Подписание 
меморандума открывает новую страницу в наших экономи-
ческих отношениях, создает прочную основу для дальней-
шего взаимодействия, обмена технологиями, инвестиций и 
развития совместных проектов. Меморандум отражает наше 
общее стремление к созданию комфортной, прозрачной 
и надежной среды для бизнеса», – отметил заместитель 
директора по экономическим вопросам Палаты предпри-
нимателей ВКО Сакен Абдуллин.

По его словам, в условиях глобальных вызовов и стреми-
тельных изменений в мировой экономике такие инициативы 
особенно важны, так как они демонстрируют дальновид-
ность и готовность бизнеса объединять усилия ради общего 
будущего.

В рамках события представители компаний из Восточного 
Казахстана и Омской области провели B2B-встречи. В ходе 
переговоров представители бизнеса детально обсудили 
вопросы, представляющие взаимный интерес для предпри-
нимателей двух стран.

СОТРУДНИЧЕСТВО

АПК
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РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Татьяна ЗЛАЯ, фото с сайта акимата 
Костанайской области

Район Беимбета Майлина до 2019 
года назывался Тарановским, 

там долгое время добывают золо-
то. Он расположен в Костанайской 
области, на границе с Российской 
Федерацией. Площадь района пре-
вышает 7 тыс. кв. км, а по числен-
ности населения область занимает 
10-е место – 21 837 человек.

Как сообщил аким района Кайсар 
Муржакупов, в районе продолжает-
ся активная работа по улучшению 
качества жизни населения: ведется 
системная работа по обеспечению 
населения чистой питьевой водой, 
поддержанию дорог в хорошем 
состоянии, освещению, обеспече-
нию интернетом, строительству 
комфортных школ, оказанию со-
циальной поддержки.

ГАЗ, ДОРОГИ И ВОДА 
В селе Асенкритовка заверша-

ется строительство водопровода 
из подземного источника общей 
стоимостью 777 млн тенге. Начаты 
работы по строительству системы 
водоснабжения села Николаевка 
общей стоимостью 1,3 млрд тенге. В 
текущем году на эти цели выделено 
818 млн тенге. 

Кроме того, для села Николаевка 
разработана проектно-сметная 
документация и получено положи-
тельное заключение экспертизы на 
строительство газораспределитель-
ных сетей (сметная стоимость – 291 
млн тенге). 

В поселке Тобол продолжается 
трехгодичное строительство до-
полнительной водоочистной стан-
ции, магистрального водопровода 
до станции II подъема на сумму 
1,7 млрд тенге. Разработана про-
ектно-сметная документация на 
реконструкцию магистральных, 
разводящих и внутриквартальных 
тепловых сетей поселка, на что 
предусмотрено 13 млн тенге (смет-
ная стоимость – 1881 млн тенге). 

В текущем году выделены значи-
тельные средства на средний и те-
кущий ремонт автодорог районного 
значения и внутрипоселковых до-
рог. Возобновился ремонт участка 
автодороги протяженностью 10 км 
Тобол – Новоильиновка – Павловка 

– Апановка – Евгеновка на 720 млн 
тенге. Также выделены средства 
на продолжение ремонта нового 
участка этой дороги протяженно-
стью 10 км на сумму 420 млн тенге. 
На средний ремонт автодороги 
Тобол – Айет протяженностью 1,5 
км предусмотрено 91,5 млн тенге. 

«Впервые за долгие годы вни-
мание уделяется даже небольшим 
участкам дорог населенных пун-
ктов, на которые раньше не вы-
делялись средства», – подчеркнул 
аким. В рамках программы «Ауыл 
– Ел бесігі» выделены средства на 
двухгодичный ремонт улиц. Пред-
усмотрены средства на ремонт 
улиц в селах Әйет, Красносельском, 
Байшуақ, в поселке Тобол. На об-
устройство тротуаров в селе Әйет 
выделено 30 млн тенге, поселке 
Тобол – 27 млн тенге. На субси-
дирование социально значимого 
маршрута Әйет – Майское выделено 
14,5 млн тенге.

ЕСТЬ СВЕТ – БУДЕТ И ИНТЕРНЕТ
Для повышения качества сотовой 

связи и интернета разработана про-
ектно-сметная документация на 
строительство антенно-мачтовых 
сооружений высотой 30 м в селе 
Максут. С целью модернизации 
уличного освещения во всех сель-
ских округах направлено 60 млн 
тенге. 

ДЕЛА СПОРТИВНЫЕ, 
ДЕЛА КУЛЬТУРНЫЕ 

В районе ведется активная ра-
бота по благоустройству террито-
рий. На снос бесхозных, ветхих и 
аварийных жилых домов в шести 
сельских округах и поселке Тобол 
выделено 65 млн тенге. В районном 
центре планируется благоустроить 
парковую зону на 28,5 млн тенге и 
территорию в районе новой мини 
футбольной площадки в селе Асен-
критовка на 13 млн тенге.

В сфере образования в рамках 

программы «Ауыл – Ел бесігі» на-
чат капитальный ремонт здания 
Майской общеобразовательной 
школы на 482 млн тенге. Кроме 
того, для школы планируется при-
обрести мебель, оборудование и 
три предметных кабинета – химии, 
биологии, физики – на общую сумму 
38 млн тенге.

На 28,5 млн тенге заключен дого-
вор на текущий ремонт Юбилейной 
школы, 41,6 млн тенге – на ремонт 
Тобольской общеобразовательной 
школы. Произведена установка 
угольных котлов в Притобольской 
и Апановской основных школах на 
сумму 10,5 млн тенге.

С целью модернизации четырех 
школ приобретено столовое обору-
дование на 3 млн тенге, а в Майскую 
общеобразовательную школу – ка-
бинет химии на 10 млн тенге.

Для школ района приобретены 16 
интерактивных панелей на 17,5 млн 
тенге, для семи библиотек – мебель 
на 10 млн тенге. В области спорта 
в рамках программы «Ауыл – Ел 
бесігі» продолжается строительство 
спортивного комплекса в селе Әйет, 
в текущем году на эти цели выде-
лено 82 млн тенге. 

В сфере культуры за счет средств 
АО «Варваринское» завершен двух-
годичный текущий ремонт кровли 
здания Дома культуры в селе Май-
ском на сумму 18 млн тенге. За счет 
бюджета района отремонтирована 
мягкая кровля районного Дома 
культуры имени Елубая Умірзақова 
на 6,8 млн тенге.

Для реализации мер социальной 
поддержки специалистов здравоох-
ранения, образования, социального 
обеспечения, культуры, спорта и 
агропромышленного комплекса, а 
также государственных служащих 
аппаратов сельских округов, при-
бывших для работы и проживания 
в сельские населенные пункты 
района, выделено 125 млн тенге на 
предоставление льготного кредита 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото пресс-службы акимата ВКО

Символично, что в День работни-
ков водного хозяйства в област-

ном центре впервые за последние 
40 лет состоялся крупный парад 
речных судов, в котором приняли 
участие теплоходы «Болат Карен-
таев», «Алтай», «КС-111», а также 
катера Belaleks и ДЧС ВКО. Наряду 
с этим в параде водной техники 
активно участвовали и владельцы 
гидроциклов. 

Парад речных судов стартовал на 
реке Иртыш в парке семейного от-
дыха «Самал» Усть-Каменогорска, 
затем теплоходы и катера прошли 
вдоль набережной Иртыша имени 
Е. П. Славского с заездом на Реч-
ной вокзал. На протяжении всего 
маршрута играли домбристы, на-
ходившиеся на речных судах. 

«Восточный Казахстан, бога-
тый водными ресурсами, имеет 
огромные перспективы развития 
в судоходстве, которое в регионе 
возрождается и динамично раз-
вивается, о чем свидетельствует 
масштаб сегодняшнего события. В 

следующем году мы пригласим к 
участию в параде и представителей 
из других областей и приграничных 
государств с учетом судоходных 
возможностей Иртыша и его ак-
ватории», – сообщил аким области 
Нурымбет Сактаганов.

Планируется, что парад боль-
ших судов в будущем году прой-
дет на Усть-Каменогорской ГЭС. 
Кроме того, в 2026 году в Усть-
Каменогорске будет открыт ка-
нал, соединяющий реку Иртыш 
и котлованы. Напомним, что в 
прошлом году Казахстан принял 
«Дорожную карту по комплексному 
развитию речного транспорта на 
реке Иртыш», которая предусма-
тривает возрождение пассажирских 
перевозок по реке. В рамках карты 
предполагается восстановить и 

модернизировать речные вокзалы 
в Усть-Каменогорске и Семее.

Кроме того, для возрождения 
отрасли запланировано строитель-
ство речного порта в поселке Тугыл 
в Восточно-Казахстанской области, 
который должен стать крупным 
хабом на границе РК и КНР, а также 
речного пункта пропуска «Урлито-
бе» в Павлодарской области. 

Для развития судоходства не-
обходимы новые пассажирские и 
грузовые суда и опытные специ-
алисты для их обслуживания. В 
Восточно-Казахстанской области 
на сегодняшний день на базе 
колледжей создан необходимый 
потенциал подготовки кадров для 
речной отрасли. 

Всего в Восточном Казахстане 
зарегистрированы 72 работающие 

единицы водного транспорта. 
Услуги по грузовым перевозкам 
осуществляют три крупные ком-
пании: Верхне-Иртышский филиал 
РГКП «Қазақстан су жолдары», ТОО 
«Иртышская судоходная компания» 
и ТОО «Облшығысжол».

В числе судов, которые ходят по 
реке Иртыш, теплоходы грузоподъ-
емностью 1700 тонн, плавкраны, 
грузовые самоходные суда, букси-
ры, сухогрузные и нефтеналивные 
баржи. Пассажирские перевозки на 
речных катерах осуществляет ТОО 
«Белалекс». 

Как показала жизнь, водный 
транспорт оказался более эффек-
тивным, чем железнодорожный 
или автомобильный, поэтому су-
доходству дается вторая жизнь, за 
ним – будущее.

ДЛЯ ПРОЦВЕТАНИЯ 
МАЛОЙ РОДИНЫ
Регионы развиваются 
в Костанайской области 
достаточно неплохими 
темпами. Активно 
идет рост инженерной 
инфраструктуры, 
наблюдается развитие 
отрасли ЖКХ, уделяется 
внимание обеспечению 
питьевой водой.

для 14 специалистов и 12 млн тенге 
подъемного пособия для 30 специ-
алистов по 393 200 тенге. 

ИНВЕСТИЦИИ
Для дальнейшего развития эко-

номики района дан старт инве-
стиционным проектам основного 
градообразующего предприятия. 
Начато строительство солнечной 
электростанции мощностью 22,6 
МВт в рамках декарбонизации (по-
лучение зеленой электроэнергии 
из возобновляемых источников). 
Будет создано 29 рабочих мест. 
Начнется строительство газопорш-
невой электростанции мощностью 
40 МВт для обеспечения потре-
бления электроэнергии в ночные 
часы, когда будет отсутствовать 
выработка на солнечной электро-
станции. Планируется создать 34 
рабочих места.

В аграрном секторе предстоит 
реализовать следующие инвести-
ционные проекты: крестьянским 
хозяйством начато строительство 
рыбоводного хозяйства садкового 
типа стоимостью 210 млн тенге. 
Проектная мощность – 50,4 тонны 
товарной рыбы (форель, карп) в 
год. Срок ввода в эксплуатацию – 
декабрь 2025 года. Предприятием 
вложено 15 млн тенге собственных 
средств на установку ограждения 
и поставку части оборудования 
(система насыщения воды кислоро-
дом, криоцилиндр, автоматические 
кормушки).

Одна из компаний в селе Пав-
ловка планирует создание молоч-
но-товарной фермы на 800 голов 
КРС стоимостью 4,5 млрд тенге и 
мощностью 6,4 тыс. тонн молока в 
год. Также предполагается модер-
низация и расширение действую-
щего свиноводческого комплекса 
под селекционно-генетический 
центр с дальнейшей переработкой 
собственного сырья мощностью 30 
тыс. голов в год общей стоимостью 
4,9 млрд тенге.

28 мая 2025 года был подписан 
меморандум о социально-эконо-
мическом сотрудничестве между 
акиматом района и ТОО по орга-
низации и запуску депо по ремонту 
вагонов и цеха по производству 
запасных частей и инженерных 
машин стоимостью 25 млрд тенге 
собственных средств с созданием 
200 рабочих мест.

Между тем одна из компаний в 
поселке Тобол предусматривает 
строительство производствен-
ного комплекса по хранению и 
переработке зерновых и масличных 
культур, хранению овощей и транс-
портно-логистического центра 
стоимостью 10 млрд тенге. 

Также в текущем году планиру-
ется начало строительства завода 
строительных материалов общей 
стоимостью 550 млн тенге. «Реали-
зация проектов станет важным ша-
гом в развитии экономики региона, 
будет способствовать пополнению 
поступлений в бюджет района, 
созданию новых рабочих мест и 
повышению уровня жизни насе-
ления», – заключил аким района.

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ СУДОХОДСТВА
Одна из крупнейших 
водных артерий 
Евразии река Иртыш, 
протекающая через 
территорию Восточного 
Казахстана, имеет 
высокий потенциал для 
транспортировки грузов, 
пассажирских перевозок 
и развития регионального 
и международного 
торгового сотрудничества. 

ДОБИТЬСЯ ВЫСОКОЙ 
ОТДАЧИ ПОЛИВНОГО 
ГЕКТАРА  
Специалисты считают, что подвести воду 
к плантациям – это полдела: смотреть надо 
на максимальную выгоду поливных гектаров.
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

В октябре прошлого года заместитель премьер-министра 
Серик Жумангарин побывал в регионе. Он ознакомился 

с ходом уборки урожая, развития в области АПК и планами 
на перспективу. В частности – развитием орошаемых земель. 
Говоря о них, он отметил, что «главный резерв дальнейшего 
улучшения растениеводства в условиях Павлодарского При-
иртышья, где дожди летом большая редкость, – поливное 
земледелие». 

Сейчас в области продолжают расширять орошаемые 
массивы. На сегодняшний день в орошаемых числятся 174,1 
тысячи гектаров, однако реально поливаем немногим больше 
78 тысяч га. И к слову, на всех поливных участках сегодня 
обязательно применяются водосберегающие технологии.

Серик Жумангарин в ходе поездки поручил профильному 
министерству заняться вопросом использования потен-
циала региона с учетом резервов Иртыша и канала им. К. 
Сатпаева – «надо довести тем самым площади орошаемых 
земель до 200 тысяч гектаров». Такая цифра называлась в 
прошлом году, а ныне уже фигурируют 300 тысяч га предпо-
лагаемых к обводнению земель. Здесь следует сказать, что 
в Павлодарской области с 2020 года площадь орошаемых 
земель увеличили на 77,4 тысячи гектаров, из них 21,8 тысячи 
гектаров введены под полив.

– По итогам реализации 34 проектов по подведению 
инженерных коммуникаций к орошаемым участкам за 
первое полугодие этого года площадь обводненных зе-
мель составила 179,6 тысячи гектаров, – уточнил в одном 
интервью руководитель управления земельных отношений 
региона Мурат Хамитов. – Из общего объема 155,1 тысячи 
гектаров – это земли сельскохозяйственного назначения, 
закрепленные за сельхозтоваропроизводителями. 11,2 ты-
сячи – земли населенных пунктов и лесного фонда, а 13,1 
тысячи гектаров – земли запаса.

По данным Мурата Хамитова, до конца нынешнего года в 
регионе планируют увеличить площадь орошаемых земель 
до 190 тысяч гектаров. 

– Мы идем вперед в ирригации: государство помогает, 
софинансирует проекты. Обязательным условием поддерж-
ки проектов является использование влагосберегающей 
техники, в том числе капельного орошения, – напомнил 
руководитель управления. 

…Собеседник добавил: государство старается субсиди-
ровать именно те хозяйства, которые применяют влагосбе-
регающие технологии. Но вот здесь вспомнилось одно из 
совещаний 2018 года в акимате области. На нем назывались 
районы региона, где будут проложены каналы и водопод-
ающие сети, восстановят лиманное орошение и другие 
источники влаги. Было много суждений и предложений. Но 
тут прозвучал вопрос, который актуален до сих пор: а что 
планируют выращивать на обводненных землях? Его тогда 
задал председатель Комитета по водным ресурсам Мини-
стерства сельского хозяйства РК Ислам Абишев 

– Подход МСХ такой. В каждом массиве – крупный якорный 
проект, и вокруг него мелкие. Если в Лебяжинский массив 
вкладывать деньги, с вас будем требовать. Зачем водный 
канал, если выхода нет, нет эффекта культуры выращивать? 
Одним словом, должен быть конечный результат – от вы-
ращивания до реализации продукции.

По мнению председателя Союза картофелеводов и овоще-
водов Казахстана Кайрата Бисетаева, высказанному тогда, 
при восстановлении орошаемых площадей необходима 
базовая модель с минимумом 5000 га. Для эффективного 
развития разработано несколько моделей – картофельно-
овощная, сахарная свекла. По поводу последней культуры 
председатель союза пояснил, что сегодня Казахстан импорти-
рует ежегодно 573 000 тонны сахара. На орошаемых землях 
урожайность свеклы достигает 70 тонн с гектара. 

И еще одна немаловажная деталь. Природные условия 
таковы, что в Павлодарском регионе выход сахара из све-
клы составляет 20-24%, а на юге – 10-14%, сообщил Кайрат 
Бисетаев. То есть, выход сахара в 1,5 раза больше. Если 
50 000 га орошаемых земель сдать под сахарную свеклу, это 
даст 350 000 тонн сахара – 80% внутреннего потребления.

В общем, заманчивые, но вполне реальные перспективы 
образовать в Прииртышье сахарный или какой-либо иной 
кластер. А не громадные плантации только кормовых, по-
ливных культур. Для сравнения, в Алматинской области 
сахарную свеклу выращивают на 9000 га. Больше нет зем-
ли. Между тем, по словам Ислама Абишева, через 10 лет в 
Павлодарской области площадь регулируемого орошения 
составит не менее 300 000 га.

Чем не дополнительные гектары для различных сортов 
картофеля или других перспективных, по конечной про-
дукции, культур? Главное, чтобы отдача поливного гектара 
была высокой.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

И не только они. В целом так 
стала воплощаться программа 

«Золотого часа» медицины. Этот 
термин, используемый в реанимато-
логии для определения промежутка 
времени (принимаемого близким по 
продолжительности к одному часу) 
после получения травмы, который 
позволяет наиболее эффективно 
оказать первую помощь. 

Считается, что в течение этого 
времени вероятность того, что лече-
ние предотвратит смерть пациента, 
наиболее высока. Всего, по данным 
прессы, на территории страны было 
создано 40 трассовых пунктов, по-
строенных и оборудованных более 
10 лет назад в рамках государствен-
ной программы развития здраво-
охранения «Саламатты Қазақстан». 

За прошедшее время многие 
из них были реконструированы и 
появились новые, оборудованные 
по последнему слову такого вида 
медпомощи и зоны действий. В 
частности, санитарный транспорт 
полностью оснащен необходимыми 
смартфонами для приема вызовов, 
дефибриллятором, кардиометром, 
аппаратом искусственной вентиля-
ции легких, лекарствами.

Также в регионе расположен 
филиал республиканского Центра 
медицины катастроф. В нем рабо-
тают медики высшей категории 
и спасатели. Они подчиняются 
департаменту по чрезвычайным 
ситуациям региона.

Как тогда, в октябре 2023 года, 
рассказал Марат Нуркимбаев, ру-
ководитель областного филиала, 
головное учреждение которого 
расположено в Павлодаре. Также 
имеются два трассовых медико-спа-
сательных пункта на особо опасных 
участках дороги – в Калкамане и 
Шидерты.

– При авариях на трассе специ-
ально оборудованный автомобиль 
выезжает на место происшествия. У 
бригад есть инструменты для дебло-
кирования людей из автомобилей, 
затем медики оказывают помощь. 
Мы руководствуемся так называ-
емым правилом «золотого часа», 
когда нужно оказать помощь в те-
чение часа. Расположение трассовых 
пунктов близ городов также отвечает 
этому требованию, – уточнил Марат 
Нуркимбаев.

По его словам, количество аварий 
на павлодарских трассах снизилось 
на шесть, а пострадавших – на во-
семь с половиной процентов. С 
начала года из пункта в Калкамане 
бригады выезжали 34 раза, из Ши-
дерты – 26. Это не только ДТП, но 
и снежные бури. Зимой трассовые 
медико-спасательные пункты так-
же выполняют роль места обогрева 
людей. Кроме того, путники могут 
обращаться за любой медицинской 
помощью.

А в марте этого года на трассе 
Омск – Майкапчагай – граница с 
Китаем в районе райцентра Аккулы 
Павлодарской области открыли уни-
версальное спасательное подразде-
ление. Этот комплекс стал третьим 
в Казахстане и объединил на одной 
территории несколько экстренных 
служб, включая пожарную часть, 
медико-спасательный пункт и опе-
ративно-спасательный отряд ДЧС. 
Создание объекта было проведено 
без задействования бюджетных 
средств.

На церемонии открытия министр 
по ЧС Чингис Аринов подчеркнул, 
что такое объединение позволяет 
оперативно оказывать помощь по-
страдавшим, что в чрезвычайных 
ситуациях критически важно, когда 
«счет идет на минуты».

Новое подразделение располо-
жено так, что позволяет оказывать 
помощь как в Павлодарской области, 
так и за ее пределами – до лесных 
резерватов прилегающих террито-
рий и труднодоступных участков, 
таких как «Семей-Орманы». Для 
этого комплекс оснащен современ-
ной техникой и оборудованием для 
ликвидации последствий ЧС, а также 
имеет вертолетную площадку.

Также важно напомнить о меди-
цинской авиации области. К зоне ее 
обслуживания относятся девять рай-
онов, Экибастуз и поселок Майкаин 
Байанаульского района. Основная 
задача службы – приходить на по-
мощь там, где отсутствует возмож-
ность транспортировки «тяжелого» 
пациента обычной каретой скорой 
помощи –  в условиях бездорожья, 
большой отдаленности района от об-
ластного центра. Вылеты и выезды 
выполняются на самолете АН-2, вер-
толете ЕС – 145 и трех реанимобилях, 
один из которых полностью оснащен 
для оказания неонатологической 
медицинской помощи.

Работу медицинской авиации 
оценить нелегко, так как день на 
день и месяц на месяц не при-

ходятся по количеству вылетов к 
экстренным больным. Но вот, для 
примера, за 2022 год региональным 
отделением медицинской авиации 
области было выполнено 134 вы-
лета на воздушном транспорте, 
транспортировано 136 пациентов. 
Наземным транспортом выполнено 
218 выездов, из них 176 транспорти-
ровано в медицинские учреждения 
области.

Также за 2022 год выполнено 52 
заявки к новорожденным детям, что 
говорит о важности и своевременно-
сти оказания медицинской помощи 
детскому населению посредством 
службы медицинской авиации. 
Транспортировка недоношенных 
детей и новорожденных с низкой 
массой тела или тяжелым общим со-
стоянием всегда сопряжена с рядом 
сложностей.

И здесь следует отметить такой 
факт, как спонсорство в медицине. 
Летом минувшего года представи-
тели регионального филиала Halyk 
Bank передали станции скорой 
помощи портативный экспресс-
анализатор, необходимый для 
оперативного тестирования газов 
крови, электролитов и метаболитов. 
Специальное оборудование стоит 
почти пять миллионов тенге.

Прибор канадского производства 
предназначен для отделения меди-
цинской авиации. Он незаменим для 
экспресс-диагностики критических 
состояний больных. 

Ранее в областной структуре 
скорой медицинской помощи 
презентовали новый кувез, пред-
назначенный для транспортиров-
ки новорожденных и рожденных 
ранее срока детей мобильной 
группой санитарной авиации, 
являющейся структурным подраз-
делением станции. В нем перевозят 
малышей, нуждающихся в тепле, 
надежности и безопасности, в 
нем соблюдены специально жиз-
ненно-важные условия, необхо-
димые для безопасности ребенка. 

   По словам исполняющего обязан-
ности заместителя главного врача 
по медицинской части Павлодар-
ской областной станции скорой 
медицинской помощи Светланы 
Крыловой, прежний кувез был в 
эксплуатации более 10 лет. Новый 
кувез соответствует международ-
ным стандартам, это современное 
оборудование, сделанное по новей-
шим технологиям в Японии.

И это не единичные примеры 
спонсорства в практике медицины 
области. Но, говоря о ней и оператив-
ности медпомощи населению, сле-
дует отметить и вклад государства 
в это дело. В июне прошлого года 
в рамках программы по модерни-
зации сельского здравоохранения 
в селах области наметили постро-
ить 30 медицинских объектов. В 
планах: строительство врачебных 
амбулаторий, а также открытие пяти 
фельдшерско-акушерских пунктов и 
23 медпунктов.        

Большинство медицинских уч-
реждений планируется разместить 
в Успенском районе, районе Аккулы 
и сельской зоне Аксу. Все, что на-
мечено – возведено и работает. За 
счет строительства и реконструкции 
медицинских учреждений более 15 
000 жителей сельской местности 
получили улучшенный доступ к 
медицинской помощи.

Также районные центральные 
больницы Аккулы, Актогая, Баяна-
ульского, Иртышского, Железинско-
го Теренколь, Майского, Щербактин-
ского, Павлодарского и Успенского 
районов, поликлиника №3 города 
Экибастуза получили в прошлом 
году 39 авто скорой помощи для 
своих медучреждений. 

Новый санитарный транспорт в 
регионе не закупали с 2017 года. Те-
перь исполнительная власть начала 
его поэтапное обновление. В 2025 
году планируется на 100% обновить 
парк машин скорой помощи во всех 
отдаленных селах области. И это все 
тоже «золотой час».

ДОСТУПНО 
И КАЧЕСТВЕННО
В самом большом районе Мангистауской 
области – Мунайлинском – ввели 
в эксплуатацию новую центральную 
больницу на 150 коек. Она построена 
в рамках государственной программы 
по модернизации и расширению 
инфраструктуры здравоохранения.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Новый медицинский комплекс расположился на участке 
площадью 6,561 га и включает в себя поликлинику на 

250 посещений в смену, центральную районную больницу 
на 150 коек с инфекционным отделением на 35 коек. Ком-
плекс состоит из 6 корпусов, общей площадью 30 тысяч кв. 
м и оснащен необходимым медицинским оборудованием. 
В больнице открыты отделения стационарной терапии, 
хирургии, педиатрии, родовспоможения, анестезиологии 
и реанимации, лечебного оздоровления и медицинской 
реабилитации. 

Медицинский комплекс оснащен современным диагности-
ческим и лечебным оборудованием. Здесь установлены новая 
модель компьютерного томографа, цифровые рентгеновские 
аппараты, системы УЗИ экспертного класса, приборы для 
функциональной диагностики, современное оборудование 
для интенсивной терапии, в том числе и для новорожденных. 
Доступ ко всем этим услугам получат все жители района, с 
численностью населения около 200 тысяч человек.

Кроме того, предусмотрено инфекционное отделение, обо-
рудованное боксированными палатами для изолированного 
лечения инфекционных больных.

Министр здравоохранения Акмарал Альназарова при-
сутствовала на церемонии открытия комплекса. «Открытие 
больницы – это не просто ввод здания в эксплуатацию. Для 
нас важно, чтобы каждый человек, независимо от  места 
проживания, имел доступ к качественной медицине. Мы про-
должим работу в этом направлении», – подчеркнула министр. 

Как отметил аким области Нурдаулет Килыбай, новая 
больница откроет путь к новому уровню доступных и ка-
чественных медицинских услуг для населения. Рабочие 
места здесь получат более 250 медицинских сотрудников. 
В настоящее время ведется работа по комплектации штата 
врачей и среднего медперсонала. 

В области также строится новая станцию скорой меди-
цинской помощи Актау.

Строительство ведется за счет средств специального го-
сударственного фонда, где аккумулируются возвращенные 
активы. Станция будет рассчитана на 100 тысяч выездов в 
год. Здесь будет размещен симуляционный учебный центр 
для подготовки кадров, ремонтная база на 20 санитарных 
автомобилей и современная моечная станция. Уже выполнено 
строительных работ на 35%. Завершить работы планируется 
в конце 2025 года. Реализация проекта значительно повысит 
доступность и качество экстренной медицинской помощи.

В связи с тем, что действующее здание областной детской 
больницы, введенное в эксплуатацию в 1978 году, уже не 
соответствует современным требованиям и находится в 
крайне изношенном состоянии, планируется построить 
новый многофункциональный медицинский комплекс. Его 
проектирование ведется в сотрудничестве с национальным 
оператором «Turar Healthcare».  

В Актау в настоящее время функционируют областная 
многопрофильная больница, две государственные поли-
клиники и 12 частных медицинских учреждений. Область 
занимает лидирующие позиции по рождаемости в стране. Для 
снижения нагрузки на медицинские организации в областном 
центре также строят больницу на 200 койко-мест. Проект 
реализуют в рамках государственно-частного партнерства.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото пресс-службы акимата ВКО

В селе Волчанка Шемонаихинского рай-
она области с прошлого года ведется 

строительство современной врачебной 
амбулатории в рамках Национального 
проекта «Модернизация сельского здра-
воохранения». Она рассчитана на прием 
до 50 пациентов в смену. Завершение ее 
строительства запланировано на август 
текущего года.

Новая амбулатория будет оснащена всем 
необходимым для оказания первичной 
медицинской помощи. В амбулатории 
предусмотрены кабинеты информатизации, 
врачебного и доврачебного приема, аку-
шера, для приема противотуберкулезных 
препаратов, процедур и прививок, а также 
физиокабинет, зал лечебной физкультуры, 
изолятор с отдельным входом, дневной 
стационар, аптечный пункт, регистратура 
и другие необходимые помещения. Кроме 
того, планируется строительство вспомога-
тельных и бытовых помещений, включая 
стерилизационную, картотеку, комнаты 
персонала и хранения, санузлы и др. 

Общая стоимость проекта по заключен-
ным договорам составляет 419,4 млн тенге. 
В 2025 году на строительство предусмотрено 
финансирование в объеме 127,8 млн тенге, 
из которых 66,9 млн тенге поступят из Спе-
циального государственного фонда, а 60,9 
млн тенге – из местного бюджета. 

На сегодняшний день завершено устрой-
ство и гидроизоляция фундамента, уложена 
бетонная стяжка полов, возведен каркас 
здания, выполнены работы по устройству 
фасада и кровли, подведены наружные ин-

женерные сети, установлены оконные блоки, 
радиаторы отопления, завершены электро-
монтажные работы. В настоящее время про-
должаются внутренние отделочные работы, 
укладка цементной стяжки пола, установка 
металлических стоек, устройство проезда 
и установка ограждений. Открытие новой 
амбулатории обеспечит более качественное 
и доступное медицинское обслуживание 
для жителей села Волчанка и близлежащих 
населенных пунктов. 

В Тарбагатайском районе в рамках На-
ционального проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения» капитально 
отремонтировано родильное отделение 
районной больницы. Следует отметить, что 
здание этого отделения было построено 
в 1976 году вместе с многопрофильной 
больницей, и с тех пор капитальный ремонт 
в здании не проводился.

Кроме ремонта в больнице проводится 
модернизация и обновление оборудова-
ния. Так, для перехода на второй уровень 
организации перинатальной помощи 
приобретены аппараты и медицинское 
оборудование на сумму 280 млн тенге. В 
числе нового, современного оборудования – 
электрокардиограф, электрохирургический 
нож, электрокоагулятор, функциональные 
кровати, аппараты ультразвукового иссле-
дования и искусственной вентиляции легких, 
мониторы и др.

Отделение оснащено отдельной опера-
ционной, родильное отделение рассчитано 
на 15 коек и включает в себя палаты для 
беременных, рожениц, а также для ухода за 
новорожденными с возможностью предо-
ставления акушерско-гинекологической и 
неонатологической помощи. 

Еще один важный медицинский объект 
планируется сдать в эксплуатацию в этом 
году. Городская больница города Риддера 
играет ключевую роль в системе здра-
воохранения этого населенного пункта, 
оставаясь единственным многопрофильным 
лечебным учреждением, предоставляющим 
как амбулаторно-поликлиническую, так и 
стационарную медицинскую помощь. Кроме 
этого, в больнице помимо жителей самого 
города медицинские услуги больницы ох-
ватывают население близлежащих сельских 
округов – Поперечного, Пригородного, Ко-
новаловки, Ливино, Ульбастроя и Лесхоза. 
   Однако, несмотря на крайне значимую 
роль медучреждения для системы здра-
воохранения региона, основное здание 
больницы и педиатрическое отделение, 
построенные с 1939 по 1957 год, в на-
стоящее время не соответствуют совре-
менным требованиям, предъявляемым к 
инфраструктуре медицинской помощи, и 
нуждаются в комплексной модернизации. 
   В условиях высокой демографической 
нагрузки на систему здравоохранения моно-
города, а также ввиду высоких показателей 
заболеваемости и смертности, в том числе от 
сердечно-сосудистых заболеваний, потреб-
ность в новом современном медицинском 
учреждении стала особенно актуальной. В 
2017 году по многочисленным обращени-
ям населения, а также анализа ситуации 
со стороны органов власти, было принято 

решение о строительстве нового многопро-
фильного больничного комплекса. Проект 
предусматривает создание современной 
медицинской инфраструктуры, включаю-
щей стационар на 200 коек и поликлинику, 
рассчитанную на 500 посещений в смену. 

Реализация проекта началась в 2021 году. 
Общая стоимость строительства составляет 
34,8 млрд тенге, из которых 11,8 млрд пред-
усмотрено на оснащение современным 
медицинским оборудованием. В 2024 году 
из специального государственного фонда 
на реализацию проекта дополнительно вы-
делено 28,1 млрд тенге. Строительство новой 
больницы в Риддере продолжается за счет 
активов, возвращенных в государственную 
собственность.  

Новый комплекс будет включать три 
основных здания, общей площадью 40 
тысяч квадратных метров: поликлинику, 
стационар и пищеблок. На сегодня ра-
боты по возведению поликлиники вы-
полнены на 85% (завершены каркас и 
фасад, завершаются внутренние отделоч-
ные работы, установка сантехнического 
оборудования, обустройство входной 
группы). В стационаре работы выполнены 
на 40%, а в пищеблоке – 92% готовности. 
  «Создание нового многопрофильного 
больничного комплекса в Риддере является 
не только реакцией на актуальные вызовы 
системы здравоохранения, но и важным 
шагом в направлении системной модер-

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

КОГДА ДОКТОРА ЖИВУТ НА СЕЛЬСКИХ УЛИЦАХ
В рамках Национального проекта «Модернизация сельского 
здравоохранения» в Восточном Казахстане возводятся новые 
медицинские учреждения, а также капитально ремонтируются 
старые больницы и поликлиники.

низации всей социальной инфраструктуры 
региона. Это мероприятие призвано повы-
сить доступность и качество медицинских 
услуг для населения, а также обеспечить 
устойчивое развитие здравоохранения 
Восточно-Казахстанской области в долго-
срочной перспективе», – пояснили в акимате 
области. Завершение всех работ и ввод в 
эксплуатацию запланированы на декабрь 
текущего года.

Кроме того, в рамках плана модернизации 
существующих зданий под реабилитаци-
онные центры для лиц с инвалидностью, 
включая детей с особыми потребностями, 
проживающих в приграничных районах, 
будет открыт областной реабилитационный 
центр на 90 мест для детей с ограниченными 
возможностями.

«Центр планируется создать на базе пу-
стующего здания школы в селе Жетиарал в 
Тарбагатайском районе. В настоящее время 
разработана проектно-сметная документа-
ция. При поддержке корпоративного фонда 
«Қазақстан халқы» в рамках реализации 
проекта «Baquatty aimaq qory» планиру-
ется оснащение центра и обучение специ-
алистов», – сообщил аким ВКО Нурымбет  
Сактаганов.

В Тарбагатайском, Маркакольском, За-
йсанском и Курчумском районах, гранича-
щих друг с другом, проживает 3386 человек 
с ограниченными возможностями, из них 
– 291 ребенок с особыми потребностями.

А в прошлом году в рамках Националь-
ного проекта «Модернизация сельского 
здравоохранения» была открыта врачеб-
ная амбулатория в селе Прапорщиково 
Глубоковского района. Новая врачебная 
амбулатория рассчитана на 25 посещений 
в день, кроме того, дневной стационар 
дает возможность оказывать медпомощь в 
селе, не выезжая в районную больницу. По 
словам жителей, с возведением новой со-
временной поликлиники они получили не 
только качественное лечение и диагностику 
с расширением видов медуслуг, но также 
удобство и доступность их получения.

ЗОЛОТОЙ ЧАС СПАСЕНИЯ
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ПРИРОДА И МЫ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Натальи ЗИНЧЕНКО

1928 год поразил сенса-
цией палеонтологов 

мира. Их коллега, российский 
ученый Юрий Орлов, прибывший 
в уездный Павлодар с целью из-
учения древности Южной Сиби-
ри, решил пройтись по берегу 
Иртыша. На северной окраине 
поселения, и на примыкающей 
к реке территории, и на обрыви-
стом береге, он обнаружил, как 
определил ученый, множество ко-
стей доисторических животных.   

Позже специалисты класси-
фицируют их как одно из круп-
нейших в Евразии местона-
хождений  гиппарионовой фау-
ны, возраст которой составляет 
4-4,5  миллиона лет:  мамонта, 
оленя, хилотерия,  синотерия 
–   носорога,  махайрода  –сабле-
зубого тигра, лагомерикса, само-
терия, а также многих видов гры-
зунов и т. д. Всего тогда и позже 
были обнаружены кости более 60 
видов ископаемых животных, и 
это еще не окончательная цифра.

Изучать этот уникум начали 
с  1929 года,  а раскопки  ведутся 
с  1930  года. Тогда же, по сви-
детельству записей тех лет, в 
Москву ушло несколько вагонов 
с редчайшими костями. Позже ра-
ботали другие экспедиции, в том 
числе и из других стран, и тоже 
отбывали не с пустыми руками. 
Это редчайшее захоронение было 
названо местными жителями тех 
лет «Гусиным перелетом» из-за 
того, что перелетные гуси весной 
и осенью останавливались здесь, 
на берегу реки, на отдых. Его из-
учали и казахстанские ученые. 
Но все эти экспедиции были 

эпизодическими и памятник 
палеонтологии был бесхозным.

Лишь с 1971 года его взяли под 
охрану государства. Да и то, про-
живавшие по соседству жители 
частных домов тех лет, а позже 
микрорайона «Химгородки», об-
любовали берег и 800-метровый 
участок склона правого берега 
Иртыша вверх по течению от 
железнодорожного моста местом 
для свалки. С ней, забегая вперед, 
скажу, что местной власти при-
шлось бороться многие годы, пока 
несколько лет назад это место не 
было благоустроено.

Здесь следует внести допол-
нение: «Гусиный перелет» по-
видал много хозяев. На слуху 
осталось Министерство сельского 
хозяйства РК (видимо, мамонт 
и саблезубый тигр – вполне до-
машние животные – С. Г.), сей-
час государственный памятник 
природы «Гусиный перелет» 
находится в ведении Комитета 
лесного хозяйства и животного 
мира Министерства экологии 
и природных ресурсов РК. Но 
значимых изменений по сохран-
ности захоронения нет. Разве что 
местная власть поспособствовала 
тому, что на этой части берега 
появились тротуарные дорожки, 
скамейки, освещение и скульпту-
ры тех древнейших животных.

Это бесспорно хорошо, так как 
территория стала местом про-
гулок и посещения (вроде музея) 
горожан. Но есть главная беда, 
которая перечеркнет и это начи-
нание. Как уже сказано, «Гусиный 
перелет» находится практически 
у самой кромки реки, на ее крутом 
берегу. Довольно сильное течение 
постоянно бьет в это место, под-
мывая грунт, не говоря уже о том, 

что после каждого половодья, 
весеннего разлива реки, от бере-
га, вместе с останками скелетов 
отрезаются метры территории. 

Не единожды в местной и 
республиканской прессе появ-
лялись предложения (проекты) 
забетонировать берег реки или 
уложить плиты и блоки, препят-
ствующие размывке земли, но 
ни один из проектов не то, что 
не был принят, но даже не рас-
смотрен. Более того, энтузиасты 
предлагали превратить обрыв в 
эдакую террасу, где можно будет 
вести раскопки, водить группы 
туристов и так далее. Все это под 
навесами. И этого нет. Отвергнут 
был и проект «аквариума», когда 
уникальное захоронение накры-
вал бы стеклянный купол. Ссылки 
были на большие затраты и на то, 
что время подождет.

Оно, может быть, и потерпит, да 
Иртыш, если в верном переводе 
с казахского – «землерой», – не 
ждет. Я – коренной павлодарец, и 
на моей памяти не то, что отдель-
ные дома, а прибрежные улицы 
ушли в реку, подмытые течением, 
и в центральной части города бе-
рег пришлось бетонировать. Так 
что если еще чего-то ждать, то и 
сохранять будет нечего. 

А это, напомню, редчайший и 
уникальный памятник палеонто-
логии мирового значения. Где-то 
бы из него сделали известный 
научный центр, туристический, 
прибыльный комплекс или еще 
что-то значимое. Но невозможно 
понять: мы располагаем «золо-
тым достоянием», а не дорожим 
им, и позволяем реке уносить все 
течением. Хотя в октябре 2022 
года на встрече с общественно-
стью Павлодарской области Ка-
сым-Жомарт Токаев подчеркнул, 
что визитная карточка Павлодара 
– самая протяженная в Казахстане 
набережная.

«Это не только место отдыха, 
но и центр культурной жизни 
города. Подобных притягатель-
ных точек должно быть больше. 
Особенность местной набереж-
ной – нетронутый участок берега, 
где расположено крупнейшее 
в мире  скопление останков не-
огеновых животных «Гусиный 
перелет».  Важно сохранить этот 
уникальный по мировым меркам 
палеонтологический памятник. 
Такие объекты укрепят симво-
лический капитал города и при-
влекут поток туристов», – сказал 
глава государства. 

Чем не руководство к дей-
ствию?

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото предоставлено 
пресс-службой музея 

В начале июня этого года 
Ибрагим Кубеков (1957-

2025) ушел из жизни, оставив 
после себя глубокое, искреннее 
и выразительное художествен-
ное наследие. Светлая память о 
нем, как о талантливом мастере 
и тонком человеке, навсегда со-
хранится в сердцах тех, кто знал 
его лично или соприкасался с 
его искусством. Его творчество 
по праву занимает достойное 
место в истории казахстанского 
изобразительного искусства.

По мнению куратора вы-
ставки, кандидата искусство-
ведения Амира Джадайбаева, 
Ибрагим Кубеков обладал ред-
ким даром – находить в простых 
и на первый взгляд обыденных 
мотивах живую драматургию, 
тонкие переживания и ярко 
выраженные характеры. 

«Его работы пронизаны свет-
лой иронией, вниманием к 
человеку, искренним инте-
ресом к внутреннему миру 
современника. Он не просто 
изображал жизнь – он ощущал 
ее пульс, передавал ее интона-
ции, ее дыхание», – отмечает 
искусствовед.

Центральной темой твор-
чества Ибрагима Кубекова 
были взаимоотношения между 
людьми, в особенности – между 
мужчиной и женщиной. В этих 
сюжетах чувствуется эмо-
циональная сопричастность 
автора, его доброжелательный 
взгляд, внимание к деталям, 
трепетная передача нюансов 
настроений. Через образы сво-
их героев художник говорил о 
вечном – любви, одиночестве, 
надежде и связи между людь-
ми. На выставке представлены 
графические серии «Городские 
истории», «Черный друг», «Боги 
и мифы ушедших веков» (все – 
2024 год), а также живописные 
работы разных лет. 

Ибрагим Кубеков родился в 
1957 году в Ворошиловграде 
(ныне Луганск), Украинская 
ССР. С трехлетнего возраста жил 
в Алма-Ате, где впоследствии 
получил художественное об-
разование: с 1978 по 1982 год 
учился на художественно-гра-
фическом факультете КазПИ 
им. Абая. С конца 1980-х годов 
на протяжении почти четырех 
десятилетий Ибрагим Кубеков 
работал в сфере газетной гра-
фики – его шаржи и карикатуры 
публиковались в таких извест-

ных изданиях, как «Дружные 
ребята», «Караван», «Мегапо-
лис», «Ковчег», «Информбюро». 

Он был участником и при-
зером всесоюзных и междуна-
родных конкурсов карикатуры, 
а также организатором первой 
в Казахстане независимой рай-
онной газеты – «Иссык», осно-
ванной в 1999 году в городе Есик 
Алматинской области, которая 
выходит на протяжении уже 
24 лет. Несколько последних 
лет Кубеков всецело посвятил 
себя станковой живописи и 
авторской графике, оставаясь 
при этом в постоянном творче-
ском поиске. Его произведения 
демонстрируют тонкое чувство 
жизни, мягкую иронию, эмо-
циональную сопричастность, 
любовь к простому человеку, 
внимательность к деталям и 
стремление передать характер, 
настроение, внутренний мир 
героя. 

Ретроспективная экспози-
ция стала не только данью 
памяти, но и художественным 
высказыванием о жизненном 
и духовном пути мастера, по-
святившего себя служению 
искусству. 

Выставка продлится до 20 
июля 2025 года.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото предоставлено 
организаторами 

Первый день – 11 июля – открыл отбо-
рочный этап в Jameson Camp. Танцоры 

собрались в живые круги JAM SESSION, 
где под зажигательные треки импрови-
зировали перед судьями. Самых ярких и 
выразительных отмечали фирменными 
Red Bull монетами. Чтобы пройти дальше, 
участнику нужно было собрать как минимум 
три. Затем состоялись динамичные баттлы 
1 на 1 в формате Showcase Battle, где под 
непредсказуемую музыку решалась судьба 
путевок в финал. Жюри и зрители совместно 

выбирали тех, кто будет бороться за титул на 
следующий день.

12 июля национальный финал прошел на 
высокогорной площадке курорта Шымбулак. 
В атмосферной локации с панорамными 
видами на Алматы собрались все участки. За 
победу в финале боролись 8 приглашенных 
танцоров и столько же победителей откры-
того отбора. Каждый из них представлял 
свое направление: hip-hop, krump, locking, 
popping, vogue, waacking и другие. Осо-
бенностью Red Bull Dance Your Style стало 
отсутствие классического жюри – здесь ре-
шающее слово за зрителями. DJ в реальном 
времени ставил самые неожиданные треки, 

а участники импровизировали, стараясь 
зажечь публику и завоевать ее поддержку.

Для многих финал стал возможностью за-
явить о себе широкой аудитории, показать, 
что уличный танец в Казахстане живет, раз-
вивается и заслуживает внимания. По словам 
одной из участниц Даниры Бабаевой, этот 
финал стал шансом пролить свет на культуру 
vogue femme и показать ее выразительной, 
искренней и сильной, такой, какой она 
является на самом деле. Участник Чингиз 
(Black Dust) отметил, что Red Bull Dance Your 
Style дает уникальную возможность про-
явить себя вне жанровых и стилистических 
рамок, а публика здесь – самая честная и 

Казахстан выбрал чемпиона
В Алматы завершился национальный финал международного чемпионата Red Bull Dance Your Style. 
Два дня город принимал уличных танцоров со всей страны, чтобы выбрать того, кто представит 
Казахстан на мировой сцене в Лос-Анджелесе, где 11 октября 2025 года в Clippers Stadium состоится 
глобальный финал проекта.

эмоциональная. Дополнительную атмосферу 
мероприятию придало живое выступление 
группы Shulamah – команды, которая хорошо 
знакома поклонникам казахстанского хип-
хопа и уличной сцены.

Вход для всех желающих был свободным, и 
каждый зритель имел возможность не только 
наблюдать, но и непосредственно влиять 
на результат, поскольку голосовали вживую, 
поднимая карточки синего или красного 
цвета. Таким образом, победителя выбрали 
единогласно. Главный титул национального 
финала завоевал алматинец Даурен Айжа-
рыков (Darren Pop) – представитель танце-
вального направления popping. Именно он 
представит Казахстан на мировом финале 
Red Bull Dance Your Style в Лос-Анджелесе, 
где соберутся 51 чемпион из разных стран 
и тысячи зрителей на трибунах.

История уличного танца в Казахстане полу-
чила новую страницу, а победитель отправит-
ся дальше – доказывать, что казахстанский 
танец достоин звучать на мировой сцене.

МЕМОРИАЛ

Ибрагим Кубеков. 
Выставка памяти…
В Государственном музее искусств РК им. А. Кастеева 
11 июля открылась мемориальная выставка, 
посвященная творчеству Ибрагима Кубекова – 
одного из ярких и талантливых представителей 
отечественной художественной школы. Экспозиция 
включает более пятидесяти живописных 
и графических произведений художника. 

Как «Гусиный перелет» 
попал в бюрократический 
переплет
В Павлодаре безвозвратно 
разрушается редчайший 
памятник палеонтологии, 
имеющий мировое 
значение. И, похоже, 
только глава государства 
понимает ценность 
палеонтологической находки, 
возраст которой более 
четырех миллионов лет.
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